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Nosotros, los de 
abajo

Debido a los festejos del Bi-
centenario y Centenario de 
nuestro país, ante las diversas 
desigualdades de oportuni-
dades en  educación, justicia, 
salud,  que actualmente esta-
mos enfrentando los pueblos 
indígenas, Naciones, Tribus y 
Barrios,  “mencionamos que 
nosotros no tenemos nada que 
celebrar, en estos festejos”. 

Y hago mención de la des-
igualdad de educación por el 
motivo de que actualmente en 
ninguna institución educativa 
ha reconocido las lenguas de 
los pueblos indígenas.
MigueL góMez Pérez

La ley del 
mínimo esfuerzo 
y de la máxima 
diversión

Cuántas veces al salir de casa, 
a cualquier sitio, nos encontra-
mos con personas tan negativas 
que quieren amargarnos el día, 
ya sea en el trabajo, en la escue-
la, con los amigos, en un alto e 
incluso cuando aún no se pone 
la luz verde, el chofer del carro 
de atrás ya está pitando deses-
peradamente, luego, a veces al 
rebasarnos nos damos cuenta 
de sus insultos, de su enojo.

También en ocasiones siem-

pre se busca lo más cómodo, 
cuando los padres de fami-
lia llevan a sus hijos en carro 
hasta la entrada de la escuela, 
cuando en la siguiente cuadra 
se puede aparcar, ¡pero cómo 
su hijo(a) iba a caminar una 
cuadra!

En la actualidad los padres 
de familia buscan la comodi-
dad para sus hijos sin el míni-
mo esfuerzo, les compran los 
celulares de moda, el carro, y 
aun por si fuera poco, piden a 
los maestros que no les dejen 
demasiadas tareas, con todo 
esto, tristemente vemos la so-
breprotección de los padres 
con respecto a sus hijos.

Vale la pena reflexionar 
padres de familia y maestros 
¿qué estamos haciendo para 
que nuestros muchachos sólo 
se interesen en la comodidad?
CL audia VeróniC a TrujiLLo 
gonzáLez 

Bodas y 
adopción

Diversos son los países que 
ya han adoptado la medida de 
permitir bodas entre parejas 
del mismo sexo, que incluso 
pueden adoptar. Este es un 
tema de Derechos humanos 
Universales respaldado por la 
Oficina del Alto Comisionado 
de las Naciones Unidas para 
los Derechos Humanos. 

Son diez países los que ac-
tualmente donde estas uniones 
son legales, siendo los Países 
Bajos el primer Estado del mun-
do en reconocer el derecho. 

Y con todo esto ya están a 
la orden del día las críticas, 
sobre todo por lo ocurrido aquí 
en México, donde la iglesia ha 
opinado, aunque ella dice está 
ejerciendo su derecho de liber-
tad de expresión.

Ya pasaron casi dos sema-
nas del tema y los enfrenta-
mientos entre ambos actores 
sociales ha disminuido, las de-
mandas quedaron en el olvido, 
los medios buscan otros temas 
periodísticos. 

Entonces ¿por qué tanto ar-
güende?
jair arroyo

Riesgoso 
entusiasmo del 
presidente

Durante su Informe presiden-
cial, Felipe calderón Hinojosa, 
lanzó un speech triunfalista en 
contra de los integrantes de la 
amplia banda delincuencial del 
crimen organizado de México. 
Quienes tuvimos oportunidad 
de escucharlo, lo primero que 
percibimos fue una especie de 

declaración de guerra a esas 
bandas que, de algún modo, son 
fantasmas que dañan a toda la 
sociedad. La “elocuencia” de 
Calderón, a más de uno de los 
que veíamos y escuchábamos, 
nos enfrío la sangre, pues su reto 
a los delincuentes podría ser 
delicado, ya que lanzó el presi-
dente un reto acalorado y entu-
siasta por el solo hecho de haber 
atrapado a la “Barbie”, un sicario 
de baja monta, pero hasta ahora 
nada se sabe del capo mayor: el 
Chapo Guzmán, quien en verdad 
es el líder y el “jefe de jefes”. 

Si en algún momento se sale 
de control el reto enviado por 
Calderón a los maleantes, quie-
nes sufriremos las consecuencia 
—ya las sufrimos— somos todos 
los mexicanos, pues ya hay una 
guerra declarada entre el Narco 
y el Gobierno, pero la sociedad 
que permanece atónita y al mar-
gen —pues no desea más violen-
cia en el país, en los pueblos, en 
las ciudades y en todo el país, 
como ocurre y nada se remedia. 
Vendrán más muertos, es ver-
dad, pero ¿y se sale de control los 
restos de seguridad que existen 
en México? ¿Qué se hará? ¿Qué 
hará el presidente? ¿Deponer el 
gobierno en el Ejército? ¿Permi-
tir una intervención del gobier-
no de Estados Unidos? ¿Ayudar 
a quienes les maten a sus fami-
liares? ¿Qué hará?

Hasta ahora Calderón no ha 
vislumbrado un plan. ¿Lo tiene 
o sólo con sangre inocente derra-
mada se calmará este cáncer de 
violencia? Ojalá que pronto Fe-
lipe Calderón dé luces claras de 
gobernalidad. Esperemos que ya 
se aleje de los discursos triunfa-
listas, lo que hace falta es gober-
nar y lograr la paz social…
juan reyes deL río
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Las máximas de La MáXiMa

no tenemos bue-
nas leyes de ar-
chivos en el país, 
mucho menos de 
archivos adminis-
trativos, lo poco 
que hay en cues-
tión archivística 
pensamos que es 
para guardar la 
historia y no para 
vigilar al actuar 
cotidiano. 

María Marván 
Laborde
Comisionada del 
Instituto Federal 
de Acceso a la 
Información Pública 
(IFAI) 

Es una pena que no podamos tener un diálogo maduro, razonado con el 
titular del ejecutivo en virtud de estos argumentos que está expresando.
Maestro Tonatiuh Bravo Padilla, rector del Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas
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La segunda universidad más importante 
del país pide un presupuesto digno. Ante 
la intransigencia del gobierno estatal, 
las voces que piden diálogo y acciones 
seguirán haciéndose escuchar

Karina aLaTorre

Ante la insistente negativa por 
parte del gobierno de Jalisco 
para completar los 520 mi-
llones extra que, de acuerdo 
con el Consejo General Uni-
versitario, se requieren para 
solventar las necesidades 
primordiales de esta casa de 

estudios, ésta última tomó la decisión de que tanto 
alumnos como personal que voluntariamente quisie-
ran manifestarse, lo hicieran con el objetivo de exigir 
su derecho a una educación de calidad.

Sin embargo, han sido burlas, insultos, pretextos, 
lo único que se han obtenido por parte del gobierno 
del estado de Jalisco, los estudiantes, profesores y 
trabajadores de la Universidad de Guadalajara que 
han salido a las calles a manifestarse en demanda de 
más recursos para la Universidad.

Esta manera de exigir respeto y un mejor trato, que 
la comunidad universitaria comenzó el pasado lunes 
30 de agosto, el titular del ejecutivo, Emilio González 
Márquez, la calificó como una manera de desestabili-
zar al gobierno estatal, además de tener fines electo-
rales. Como lo ha hecho en otras ocasiones en asuntos 
de interés primordial para el estado, el mandatario ha 
elegido la salida fácil ante la incapacidad del diálogo.

Al responder a estas declaraciones de González Már-
quez, en diferentes entrevistas concedidas para Radio 
Universidad, directivos de la UdeG coincidieron en que 
dicha afirmación no tiene fundamentos y que además 

LA UNIVERSIDAD 
sale a la calle
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4Estudiantes, 

académicos y 

administrativos 

salieron a las calles.
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Mendoza

3Las protestas 

fueron en demanda 

de 390 milones de 

pesos que están 

pendientes al 

gobierno estatal.

Foto: Jorge Alberto 

Mendoza
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refleja las intenciones del propio gobernador. 
“Creo que una expresión de esta naturale-

za implica a un gobernante que está pensan-
do más en términos políticos y en un proyecto 
personal a futuro. Ésta es una manera retorcida 
de ver las cosas y una manera de desvirtuar las 
actividades que la UdeG está haciendo”, señaló 
la directora del Sistema de Educación Media 
Superior Ruth Padilla Muñoz.

Por su parte, el rector del Centro Universi-
tario de Ciencias Económico Administrativas, 
el maestro Tonatiuh Bravo Padilla, respondió a 
las declaraciones del gobernador que hizo des-
pués de la primera manifestación del lunes, en 
las que aseguró que a los directivos se les aca-
baron los argumentos y en las que cuestionó la 
manera en que la Universidad gasta los recur-
sos que se le asignan.

“Yo le voy a decir dónde está el dinero de la 
Universidad, se encuentra en lo centros regiona-
les que la universidad ha abierto en los últimos 15 
años, y que hoy en día le permiten al 35 por ciento 
de los estudiantes de nivel superior, estudiar en 
cada una de sus regiones. El dinero está en las 25 
escuelas preparatorias regionales, se encuentra 
en los más de 100 municipios que reciben aten-
ción directa del SEMS, para que los hijos de sus 
familias no tengan que viajar a Guadalajara, ahí 
está el dinero de la Universidad”, aseveró.

Además aseguró que la Universidad sólo quie-
re el mismo trato que recibe de la Federación, ya 
que dicha instancia aumentó en 8 por ciento el 
presupuesto para la UdeG, mientras que el go-
bierno estatal lo hizo sólo en un 4 por ciento.

“Es una pena que no podamos tener un diá-
logo maduro, razonado con el titular del eje-
cutivo en virtud de estos argumentos que está 
expresando”, añadió.

A la lista de calificativos, se sumaron los que 
hizo el secretario de Promoción Económica de 
Jalisco, Alonso Ulloa Vélez el pasado jueves, al 
referirse a estas acciones como “payasadas” y a 
quienes participan en ellas como “animales” o 
“porros”. Además agregó que los directivos de 
la UdeG manipulan la información para con-
fundir a la opinión pública.

“Si no está de acuerdo en que tengamos los 
lugares que tenemos de bajo financiamiento 
que nos ubican en el lugar 26 entre todas las 

universidades públicas del país, es decir 25 uni-
versidades reciben más dinero por alumno que 
la UdeG, si esa medición le molesta a Alonso 
Ulloa, que vaya y le reclame a la Secretaría de 
Educación Pública que es la que establece este 
tipo de mediciones”, señaló el maestro Rogelio 
Campos Cornejo, director General de Medios de 
la Universidad de Guadalajara.

Sin respuesta
En las cuatro manifestaciones que se han realizado 
hasta el cierre de esta edición, han participado las 
preparatorias 1, 2, 3, 11, 14 y 16, así como la Escuela 
Politécnica y el Centro Universitario de Ciencias 
Sociales y Humanidades (CUCSH), las primeras 
dos concluyeron en el palacio de gobierno, mien-
tras que las otras finalizaron en Casa Jalisco.

En cada una de las marchas, quienes la enca-
bezaron, intentaron entregar un pliego petitorio 
al gobernador González Márquez, sin embargo en 
ninguna de ellas se consiguió el objetivo, a lo que 
el maestro Pablo Arredondo, rector del CUCSH 
hizo referencia. “Es una lástima que ni siquiera 
tengan la delicadeza de recibir formalmente las 
peticiones de una comunidad tan importante 
como la Universidad de Guadalajara. Es una lás-
tima que el gobierno del estado no tenga sensibi-
lidad, que no perciba que hay un gran sector de la 
población que no está conforme con lo que están 
haciendo, que vivan en una política autista”.

Continuarán las marchas
Hasta el cierre de esta edición, estaban descarta-
das medidas más drásticas para ejercer presión, 
como la suspensión de clases generalizada, no 

obstante sí te tiene contempladas más mani-
festaciones en la ciudad de Guadalajara.

“Estaremos aquí hasta que nuestras peti-
ciones sean escuchadas. Tenemos la capacidad 
de manifestarnos por lo menos durante 100 
días. No queremos desestabilizar al estado; 
al contrario, pensamos que Emilio González 
Márquez es el que quiere desestabilizar a la 
Universidad, y no lo vamos a permitir”, indicó 
César Barba Delgadillo, presidente de la Fede-
ración de Estudiantes Universitarios.

En cuanto a los señalamientos de que a las 
marchas acuden estudiantes o profesores “aca-
rreados”, la maestra Ruth Padilla Muñoz aclaró 
que no hay obligatoriedad para nadie. “No hay 
obligatoriedad ni siquiera para las escuelas, una 
escuela que tiene voluntad y quiere manifestar-
se, se registra y sale a la calle ordenadamente, no 
puede haber ni otorgamiento de puntos como se 
ha dicho en los medios ni beneficios para algún 
estudiante o profesor que acuda a manifestarse”.

Con todo, el secretario del Sindicato Único 
de trabajadores Universitarios de la Universi-
dad de Guadalajara, Francisco Díaz, anunció 
que de ser necesario y en caso de que el Consejo 
General de la UdeG lo apruebe, será indispensa-
ble hacer una marcha general que incluya a es-
tudiantes, trabajadores, así como los egresados.

“Somos todos testigos de las asignaciones 
presupuestales absurdas, donde hay una gran 
lista, como las telenovelas, las donaciones, gas-
tos muy superfluos, en lugar de eso hay que 
apostarle a la educación y por lo tanto la con-
dición de vida de muchos jaliscienses cambia-
ría”, finalizó. [

5Continuarán las 

marchas la próxima 

semana. 
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Mendoza

L
a situación de la educación supe-
rior en México ha llegado a un es-
tado verdaderamente apremiante, 
y para ello simplemente podemos 
apreciar las cifras  que nos refleja 
una desaceleración sensible del flu-

jo de recursos hacia el ramo, por lo cual sitúa a 
Jalisco por debajo de la media nacional en co-
bertura y la media nacional está muy desnive-
lada de coberturas internacionales.

Por ejemplo, en Estados Unidos la atención 
de la educación superior involucra al 80 por 
ciento de los jóvenes y para Canadá se citan ci-
fras de alrededor del 60 por ciento. En México, 
la cobertura es de alrededor del 27 por ciento  
y nuestra entidad está por debajo de este nú-
mero.

México se encuentra en el último lugar de 
los integrantes de la OCDE  y atrás de naciones 
como Argentina, Chile y Cuba al mismo nivel 
que varios países africanos y de Haití cuando 
la educación superior es una de las palancas 
mas importante para el desarrollo, si no tene-

mos gente altamente calificada, no podemos 
impulsar un valor agregado al país y seguire-
mos siendo un país maquilador, de empleo de 
baja calidad

Los números nos motivan a concluir que nos 
encontramos fuera de los niveles de competiti-
vidad, y si queremos realmente formar parte 
de las inversiones importantes y del avance 
solamente podemos hacerlo si creamos una 
sociedad del conocimiento en donde no exista 
la exclusión y se combata la desigualdad con 
acciones reales.

Mientras la UNESCO nos indica que debe 
haber una cobertura del 40 por ciento para ga-
rantizar el desarrollo, aquí nos desgastamos en 
la controversia de sujetar los apoyos recurrien-
do a antipatías y lucha de poder entre grupos 
y partidos en una forma mezquina, de negar 
las oportunidades, tan sólo porque quienes se 
encuentran al frente de la gestión educativa no 
forman parte de esa lógica de poder que propi-
cia mas pobreza, desempleo y varias generacio-
nes de desesperanza. [

Inversión a la universidad 
o pobreza perpetua

eLia MarúM esPinosa
Directora Del centro para la caliDaD e 

innovación Del cUcea
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Lo que 
está en 
juego no es 
solamente 
el negocio 
que unos 
cuantos 
puedan ha-
cer con los 
servicios de 
telefonía, 
redes y 
televisión 
de paga

Profesor de la licenciatura en 
Comunicación Pública de la udeg

Presidente del capítulo jalisco de la 
asociación Mexicana del derecho a 

la información (aMedi jalisco)

juan Larrosa Fuentes

Hacia la (re)consolidación del sistema 
de comunicación mexicano
México ha tenido, desde el término de la Revolución, un importante avence en materias democráticas. No obstante es en la 
regulación de medios de comunicación, donde el atraso es inminente, favoreciendo a  pocos y poderosos monopolios

Hace cincuenta años, el 
sistema de medios de 
comunicación en Méxi-
co vivió una serie de 

coyunturas que institucionalizaron 
algunos de sus rasgos más negati-
vos, como la falta de competencia 
en el sector de medios electrónicos 
o la escasa participación de la radio 
y la televisión en el juego democrá-
tico. 

La aprobación de la Ley Federal 
de Radio y Televisión durante los 
sesenta fue una de estas coyunturas 
y, entre otras cosas, permitió que 
una empresa acaparara el mercado 
de la televisión durante las siguien-
tes décadas. 

El sistema de medios electróni-
cos es una pieza clave para enten-
der el siglo XX mexicano desde 
sus distintas dimensiones, y es un 
ejemplo de la cultura (política) que 
se generó durante el priato: un Es-
tado autoritario que poco margen 
concedió a las voces críticas y una 
sociedad que por momentos fue in-
capaz de discutirse a sí misma en su 
desarrollo político.

A unos meses de conmemorar-
se el centenario de la Revolución 
mexicana y a diez años de una 
lánguida transición democrática, 
el sistema de medios de comuni-
cación ha cambiado considerable-
mente. Ya no es una empresa sino 
dos, las que controlan el sector de la 
televisión; los debates políticos, en 
comparación con los de hace cinco 
décadas, son mucho más abiertos 
y plurales; y el Estado ha dejado 
de ser una amenaza mortal para el 
trabajo periodístico (aunque este 
último tema dista de ser un tema 
resuelto, para más información con-

sultar los informes que al respecto 
han elaborado las organizaciones 
Artículo XIX y CENCOS). Estamos 
mejor, es evidente, pero México 
todavía está muy lejos de alcanzar 
una vida democrática a plenitud y 
un reflejo de ello es su sistema de 
medios.

Esta larga introducción la trai-
go a colación, porque estamos ante 
una coyuntura similar a la que se 
vivió en el país durante el sexenio 
de López Mateos: es tiempo de dis-

cutir las estructuras institucionales 
de nuestro sistema de comunica-
ción, pero ahora visto a la luz de la 
convergencia tecnológica. Esto sig-
nifica pensar en cómo se van a po-
ner en marcha los servicios de radio 
y televisión digital, o cuál va a ser el 
marco normativo para dar servicios 
de Internet y de televisión de paga, 
o a qué empresas se les va a con-
ceder una concesión para utilizar 
frecuencias o redes de fibra óptica 
para ofrecer telefonía móvil. 

El problema es que las decisio-
nes que se están tomando en este 
tema están adoptando característi-
cas similares a las de hace cincuen-
ta años: los debates son poco trans-
parentes y no incluyen la pluralidad 
de voces a las que les importan el 
tema; el sistema de comunicación 
se le ve más como un negocio que 
como un componente fundamental 
para la vida pública y democrática 
de una sociedad; y, paradójicamen-
te, en esta visión mercantil, en lugar 
de privilegiar el libre mercado, se 
favorece a unas cuantas empresas 
privadas. Bajo este contexto, la CO-
FETEL aprobó la “Licitación 21”, 
que no es otra cosa que la reproduc-
ción de un andamiaje institucional, 
el cual permite que Televisa tome 
una gran ventaja en la disputa por 
el control del sistema de medios de 
comunicación ante la convergencia 
tecnológica, tal como ocurrió hace 
cincuenta años.

A grandes rasgos, la “Licitación 
21” fue un proceso irregular en el 
que la COFETEL le adjudicó a Tele-
visa y a Nextel una amplia franja del 
espacio radioeléctrico para la imple-
mentación de servicios de telefonía 
celular a escala nacional. Fue irregu-
lar porque estas empresas pagaron 
180 millones de pesos por 30 MHz, 
cuando su costo real es 28 veces más 
alto; en otras palabras, el Estado dejó 
de percibir casi cinco mil millones 
de pesos. Fue irregular porque en el 
concurso de licitación sólo hubo uno 
participante y no se permitió la com-
petencia de otras empresas. 

La polémica que ha generado la 
“Licitación 21” es una de las coyun-
turas que terminarán por definir el 
futuro del sector de las Telecomu-
nicaciones en México. Lo que está 
en juego no es solamente el negocio 
que unos cuantos puedan hacer con 
los servicios de telefonía, redes y 
televisión de paga, sino la construc-
ción de un sistema de telecomuni-
caciones que abone a la vida demo-
crática del país. 

¿Estamos dispuestos los mexica-
nos a esperar otros cincuenta años, 
hasta el 2060, para modificar estos 
esquemas de poder? [
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Para ejercitar los movimientos de las 
manos de los bebés y enseñarles a dis-
tinguir sus dedos, los padres, abuelos 
y maestras, suelen cantarles una can-

ción a los pequeños, quienes sonrientes apren-
den los nombres, sin imaginar siquiera que 
cada uno tiene una jerarquía diferente y por lo 
tanto, un valor desigual.

El pulgar, índice, medio, anular y meñique, 
se cotizan en el mercado laboral y de la segu-
ridad social conforme a la relevancia del ser-
vicio que prestan a su propia mano. Lo mismo 
ocurre con cada miembro del cuerpo humano, 
las enfermedades y, en sí, cualquier trastorno 
corporal que sufra una persona; provocada o en 
un accidente de trabajo.

Todas estas enfermedades de trabajo y tipos 
de incapacidades están contenidas en la Ley Fe-
deral de Trabajo, y tienen un valor de acuerdo 
a ciertas tablas incluidas en los artículos 513 y 
514. Sin embargo, éstas no han cambiado desde 
1970, desde que fueron creadas por la dificultad 
legislativa que supone actualizar una ley fede-
ral, que sólo prevé 161 enfermedades de trabajo.

Los accidentes de trabajo constituyen la pri-
mera causa de incapacidad temporal en Méxi-
co y representan 81 por ciento de los riesgos 
registrados por el Instituto Mexicano del Segu-
ro Social. Registros más recientes del IMSS re-
velan que tan sólo en nuestro país, ocurrieron 
mil 412 defunciones por riesgos laborales y 411 
mil accidentes de trabajo. 

Entre los empleos con mayor riesgo se en-
cuentran: operadores de máquinas y herra-
mientas, cargadores, trabajadores de tiendas 
de autoservicio como son vendedores, demos-
tradores, y almacenistas. También se cuentan 
los accidentes en oficinas, hoteles, hospitales y 
los trabajadores de la construcción.

De acuerdo con el IMSS, los daños al cuerpo 
derivados de los accidentes de trabajo tienen 
mayor incidencia en manos y muñecas, así 
como en tobillos y pies, seguidos por abdomen, 
columna lumbar y pelvis. Principalmente se 

S A L U D

Los accidentes de trabajo 
constituyen la primera causa de 
incapacidad temporal en México 
y representan 81 por ciento de 
los riesgos registrados por el 
IMSS. En amputaciones, cada 
miembro del cuerpo tiene un 
precio especificado

Cuánto cuesta un dedo pulgar

generan heridas, traumatismos, quemaduras, 
cuerpos extraños y amputaciones. Menciona 
además que los accidentes ocurren en 62 por 
ciento a hombres y 38 por ciento a mujeres. Y 
es en edad productiva cuando la incidencia es 
mayor, de 25 a 29 años de edad.

Por su parte, la Organización Internacional 
del Trabajo (OIT) reporta que cada día mueren 
en el mundo cerca de 6 mil 300 personas como 
resultado de lesiones o enfermedades relacio-
nadas con el trabajo. 

¿Cuánto vale tu cuerpo?
La ley contempla incapacidades temporales, 
permanentes parciales, permanentes totales, y 
la muerte. El valor se exhibe en las tablas que 
contempla la LFT, y a ella se remiten los médi-
cos cuando valoran una pérdida, según explicó 
el profesor investigador Francisco Orozco Ru-
bio, del Departamento de Derecho Social del 
Centro Universitario de Ciencias Económico 
Administrativas CUCEA.

“Los médicos van viendo el porcentaje que 
correspondería conforme a la lesión, o pérdida 
de la función de la persona”, precisó, y senten-
ció que lo ideal es que sea determinada por mé-
dicos del Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), aunque en algunas ocasiones —cuando 
el trabajador no está dado de alta ante el IMSS, 
puede practicarse por un médico particular. “Si 

la incapacidad no le permite al trabajador des-
empeñar el puesto que ostentaba hasta antes de 
sufrir el accidente, el patrón tiene la obligación 
de reubicarlo dentro de la misma fuente de tra-
bajo. Pero cuando definitivamente no puede la-
borar, la incapacidad se convierte en permanen-
te total. En ese momento entra el seguro social a 
través del pago de la incapacidad”.

La indeminización que recibirá el trabaja-
dor por su incapacidad será calculada en base 
a su salario mínimo y al tanto por ciento que 
corresponda de acuerdo a la tabla de valuación 
de incapacidades. Las más altas indemnizacio-
nes son por incapacidad permanente total, que 
equivale al importe de mil 95 días de salario, o 
por enajenación mental incurable, que se inde-
miniza al 100 por ciento.  

Por otra parte, cuando se trata de amputa-
ción de 4 dedos incluyendo al pulgar, según la 
movilidad del dedo restante 55 a 65 por ciento; 
y si es por cada uno de ellos, el pulgar se co-
tizará el 25 a 30; índice 20; medio 15; anular o 
meñique 12 por ciento.

Cabe señalar que la Secretaría del Trabajo 
y Prevision Social (STPS) reconoce que están 
caducas dichas valoraciones. Sin embargo, ya 
elaboran una iniciativa para actualizarlas e in-
corpora enfermedades cardiovasculares, res-
piratorias, endocrinológicas, oftalmológicas y 
trastornos mentales, entre otras. [

5Los daños al 

cuerpo con más 

incidencia son en 

manos y muñecas.

Foto: Archivo
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La inercia de la opacidad
A pesar de los grandes 
avances en materia de 
transparencia, todavía existen 
en México instituciones que 
se niegan —por incapacidad o 
conveniencia— a hacer pública 
su información

eLizaBeTH raygoza jáuregui

La vieja máxima de “Beber informa-
ción es poder” continúa vigente, la-
menta la Comisionada del Instituto 
Federal de Acceso a la Información 

Pública (IFAI), María Marván Laborde, tras 
reconocer que si bien en México se cuenta 
ya con importantes conquistas en materia de 
transparencia, prevalecen grandes resisten-
cias por parte del poder para entregar infor-
mación.

“Esa máxima es verdad y ha sido verdad 
toda la vida”, señaló, “pero también hay que 
decir que hay cosas que hoy sabemos que an-
tes no había manera de conocer, por ejemplo: 
hoy las dependencias y entidades de la admi-
nistración pública federal, los gobiernos es-
tatales, los gobiernos municipales y las uni-
versidades públicas, todos tienen que poner 
en sus páginas de internet información que 
antes no había manera de enterarnos. Y tam-
bién la gente puede preguntar, eso en sí es 
una conquista”.

Por otro lado, admitió que el poder se re-
siste a entregar información y “muchas veces 
prefiriera no darla”; opinó, además, que esa 
situación debe cambiar, aunque para ello se 
requiere de cambios institucionales y leyes 
con relación a la gestión documental.

En ese contexto, se pronunció a favor de 
la creación de una Ley de Archivos, de ma-
nera que se refleje el quehacer público: “No 
tenemos buenas leyes de archivos en el país, 
mucho menos de archivos administrativos, lo 

poco que hay en cuestión archivística pensa-
mos que es para guardar la historia y no para 
vigilar al actuar cotidiano”. 

Esa ley de archivos debe ser moderna, 
dijo, pensando en los archivos vivos y en los 
archivos históricos. Abundó: “Hay que dife-
renciarlos, hay que pensar en una ley que 
incluya los documentos en papel, que des-

de luego son importantes, pero que también 
asuma la responsabilidad del documento 
electrónico para tener control, porque si bien 
hoy tenemos la gran maravilla de que exista, 
tenemos que legislar en previsión a eso”. 

Su propuesta, aclaró, es que dentro de 
cada institución haya gente responsable de 
archivos “que no sea el castigado, que no sea 
el que mandamos a un sótano; cada unidad 
administrativa deberá tener un responsable 
de archivos, deberá tener una estructura; 
no en términos de recursos humanos sino 
en términos de recursos técnicos donde se-
pamos dónde están guardadas las cosas y 
cómo”.

Para ejemplificar la necesidad de contar 
con una ley como la que propone, puso un par 
de casos: respecto al narcotráfico, apuntó que 
las cifras de muertos que tiene la PGR (Pro-
curaduría General de la República) no son las 
mismas que tiene la Secretaría de Seguridad 
u otros organismos. Y también citó la falta de 
coincidencia entre las dependencias respecto 
al número de casos registrados por el virus 
H1N1.

“Y todo eso tiene que ver con la falta de 
seguimiento y tiene que ver con materia de 
archivos y con cuestiones de gestión de la in-
formación”.

Se requiere poner orden, insistió la Co-
misionada del IFAI, de manera que se dé un 
real seguimiento a cualquier tipo de informa-
ción, ¿quién la tiene?, ¿cómo se organiza?, y 
¿cómo se explota para hacer estadísticas?

Por último, comentó que las leyes de 
transparencia y acceso a la información son 
herramientas muy poderosas que si bien ape-
nas los ciudadanos empezamos a usar, en la 
medida que aprendamos a hacer preguntas y 
a seguir las consecuencias de las respuestas 
que nos den, pero, además, aprendamos a ha-
cer que cualquier servidor público se sienta 
y se sepa vigilado, se avanzará mucho en ma-
teria de transparencia y acceso a la informa-
ción.

Por lo pronto dijo, el papel del ciudadano 
es: “Exigir, exigir y exigir”.  [

5María 

Marván Laborde, 

comisionada del 

IFAI.
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Un aeropuerto de bajos vuelos
El aeropuerto de Guadalajara es vital para el 
intercambio comercial con el extranjero; sin 
embargo, su infraestructura deja mucho que desear, 
señala una investigación 

neLda anzar

Aunque no corresponde 
con su infraestructura, 
el Aeropuerto Interna-
cional de Guadalajara 

(AIG) destaca por los flujos comer-
ciales —tanto de carga como de pa-
sajeros— con el resto del país y el 
extranjero, señaló la estudiante del 
doctorado Ciudad, Territorio y Sus-
tentabilidad del Centro Universita-
rio de Arte, Arquitectura y Diseño 
(CUAAD) Erika Cárdenas Gómez, 
al anunciar que está a la espera de 
que la UdeG le financie la edición 
de su libro El Aeropuerto de Gua-
dalajara: Mercancías y Pasajeros. 
Trabajo que tiene origen en su tesis 
de maestría.

Cárdenas Gómez investigó a fon-
do la dinámica comercial del AIG y 
constató que es un elemento de co-
nexión entre la economía de Jalisco 
y la global, al vincular procesos pro-
ductivos locales y regionales con los 
grandes centros de producción y de 
consumo internacionales.

Como ejemplo citó a la indus-
tria electrónica, que fue importante 
para el crecimiento de la economía 
de Jalisco, en donde el AIG sirvió 
como un instrumento de conexión 
de ciertos procesos. Concretamente 

5Instalaciones 

del Aeropuerto 

Internacional de 

Guadalajara

Foto: Abel 

Hernández

al unir procesos productivos locales 
con el mercado global.

Se trata, dijo, del segundo ae-
ropuerto más importante del país, 
después del de la Ciudad de México 
y arriba del de Monterrey en la avia-
ción comercial en el país, así como 
por ocupar el segundo lugar en el 
valor del traslado de mercancías, 
sólo por debajo de la vía carretera, 
y encima del carretero-ferroviario y 
el marítimo.

La también egresada de la licen-
ciatura en Estudios Internacionales 
por la UdeG, sustentó su asevera-
ción en las importantes inversiones 
de los movimientos de exportacio-
nes del año 2000 al 2008, mismas 
que rebasan los cinco mil millones 
de dólares anuales, dejando una im-
portante derrama de utilidades.

En cuanto a las importaciones 
que ingresaron al estado por la vía 
aérea, éstas provinieron en primer 
lugar de América del Norte, segui-
das por Asia y Europa en orden de 
importancia.

Asimismo, en el ámbito nacio-
nal, el AIG tuvo un intercambio de 
mercancías con el Aeropuerto Inter-
nacional de la Ciudad de México de 
14 mil 997 toneladas en 2008, segui-
do por los intercambios sostenidos 
con el Aeropuerto Internacional de 

Tijuana, San Luis Potosí, San José 
del Cabo y Mexicali.

En contraparte, en ese mismo 
año el AIG recibió 13 mil 544 tone-
ladas en mercancías de la capital 
del país, lo que representó un in-
tercambio comercial a su favor. Le 
siguió en segundo lugar la ciudad 
de San Luis Potosí, Tijuana, Monte-
rrey y Toluca.

Por otro lado, cuando la terminal 
tapatía fue lugar de origen en el ám-
bito internacional, sus relaciones 
comerciales fueron más volumino-
sas con el exterior. Éstas se concen-
traron con las ciudades estadouni-
denses de Los Ángeles y Memphis 
(ciudades sede de empresas de 
mensajería como UPS y FEDEC). 
Con la primera ciudad intercambia 
17 mil 815 toneladas y con la segun-
da 12 mil 899. Le siguieron la ciu-
dad de París, Francia, y las ciudades 
de Louisville y Huntsville, de Esta-
dos Unidos, 

Esta evidencia, dijo la universi-
taria, asienta el carácter internacio-

nal del aeropuerto pero con mayor 
énfasis al sur de los Estados Uni-
dos. No obstante, se puede decir 
que su inserción es “marginal” si 
se toma en cuenta su rol en la red 
aeroportuaria mundial, además de 
que Jalisco está insertado sólo en 
procesos económicos globales muy 
específicos como el de la industria 
electrónica.

La estudiante de doctorado es-
tablece que la terminal aérea tapa-
tía ha fungido como un importante 
instrumento de la globalización 
económica del estado, pues gene-
ró y promovió la integración de la 
economía local con el mercado glo-
bal. Fue también un elemento de 
consideración que ofrecía ventajas 
competitivas para la localización de 
grandes empresas transnacionales, 
agencias aduanales, líneas aéreas y 
empresas de mensajería nacional e 
internacional, además del comercio 
intra-firma entre la matriz de em-
presas trasnacionales y sus sucur-
sales. [

revista

[ Este trabajo 
está inclui-

do en la Carta 
Económica Regio-
nal, del trimestr 
enero–abril 2010, 
que publica el 
Departamento de 
Estudios Regio-
nales (INSER) del 
Centro Universi-
tario de Ciencias 
Económico 
Administrativas 
(CUCEA).
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PrisCiLa Hernández 

No se deja de pedalear cuando se envejece…
Se envejece cuando se deja de pedalear.  

Anónimo

Cada uno tomó su ruta. La abuela Elisa 
y Anita y el abuelo Juan recorrieron 
las calles de Guadalajara para encon-
trarse en el barrio de las Nueve Es-

quinas. Llegaron a esa coordenada pedaleando. 
Los tres con cabello blanco y piernas firmes. 

El abuelo Juan Cañedo, con 86 años, rueda con 
su “pony”, que no trota, pero usa cadena para 
mover las ruedas. Risueño como si fuera un 
niño dice que le puso a su bicicleta plegable 
ese nombre por su pequeñez y, sin más explica-
ción, sólo confiesa: “Soy muy ocurrente”.  

Comenzó de ciclista después de jubilarse de 
ferrocarrilero porque reconoció su flojera para 
caminar y su desgano de quedarse entumido 
en la casa. El abuelo recorre desde su casa, en 
la colonia Moderna, hasta el centro de la ciudad 
donde se encuentra con sus amigos. Hay días 
que no va y eso pasa cuando se le olvida.

El abuelo Juan se reconoce “gruñón”. Lo 
pone de malas cuando los automovilistas no 
respetan su lugar “me exigen que me arrinco-
ne a mi derecha. Me ha pasado que vengo en 
ese lado y hay carros que estando estacionados 
abren sus puertas y me estrello. Otros me van 
pitando para que les deje su campo y no se los 
doy. Es costumbre que me rebasan dan vuelta y 
me estampo con ellos”. Cuenta sentado en una 
banca de las Nueve Esquinas, pone sus manos 
en su “pony” y de la nada un sonido altera el 
oído de los transeúntes. Este abuelo adaptó 
una bocina negra para que con diferentes soni-
dos alertar al automovilista gandalla y grosero 
“así les llamo la atención”. 

Frente a este abuelo, otras dos ancianas 
cuidan sus bicicletas y se protegen del sol. Es 

86 años no son nada
Un grupo de adultos mayores 
eligieron la bicicleta como 
modo de transporte antes de 
que fuera una moda. La salud 
y el ahorro económico, sus 
principales motivos para seguir 
pedaleando

Anita y Elisa. La primera es sonriente, ocu-
rrente y optimista. Anita es consciente de las 
múltiples ventajas de utilizar este transporte 
ecológico: “que bonito sería que todos andu-
vieran en bicicleta no habría contaminación y 
además va uno disfrutando del paisaje”. Cui-
da su bicicleta como si fuera extensión de su 
cuerpo “a veces me dicen: ‘¿No me la vende?’ 
Y les digo: ‘Cómo te voy a vender mis pies’”; 
por eso, en la colonia Moderna, se ganó el apo-
do de “Anita Bicicleta”.   

Con un triciclo color rojo, Anita de 76 años, 
carga desde agua fresca de horchata para sus 
encuentros con sus grupos de la tercera edad 
hasta pasteles y el “mandado de las vecinas”. 
Sin embargo, en su tiempo como ciclista re-
cuerda en especial como un automovilista vio 
en ella un potencial peligro para su máquina.

“Una vez me encontré un señor que me dijo 
‘Usted debería de estar en su casa, es un peli-
gro para nosotros los automovilistas”. Ese día 
me sentí muy mal, ahí, solo hasta ese momen-
to. “Anita Bicicleta” desvanece su sonrisa y no 
comprende por qué usar este medio de trans-
porte resulta tan complicado en Guadalajara. 

A pesar de esta experiencia, Anita sigue con-
vencida de las virtudes de la bicicleta al grado 
de que como dice la abuela Elisa la “sonsacó” 
para comprarse una. La abuela Elisa es costu-
rera que decidió mejor pedalear y así “dejé de 
pagar taxis, que ahí se perdía la ganancia, aho-
ra es muy fácil ir y venir”.

Que estos abuelos circulen en bicicleta pare-
ce una hazaña de adolescentes. Cada uno, Anita, 
Elisa y Juan, defienden su derecho de ser ciclis-
tas a pesar del miedo y paranoia de sus familia-
res.  

A Elisa, su hijo la quiere tratar como niña, 
pero ella demuestra quién es la mayor en la 
casa; lo  mismo le pasó al abuelo Juan, “al prin-
cipio me prohibieron, se me enojaban, me la 
escondieron y les dije: ‘Aquí pues el que mando 
soy yo’, y me salí con mi capricho”.

Gracias a la convocatoria de Bernardo Lizar-
di de “Gdl en Bici”, estos abuelos llegaron al 
barrio de las Nueve Esquinas, él  aún no tiene  
más de 70 años, pero quiere llegar a esa edad 
pedaleando, por eso forma parte de “Gdl en 
Bici” que promueve el uso de la bicicleta. Re-
cién inauguraron en Manuel Acuña 1310 “La 
casa Ciclista” con el fin realizar reuniones en-
focadas a la movilidad sustentable.

Bernardo conoce las grandes virtudes de la bi-
cicleta que explican por qué estos abuelos se sien-
ten bien con el uso de este medio de transporte. 
“Se mejora el tono muscular en las piernas y la 
resistencia cardio-respiratoria”.  Al ver al abuelo 
Juan, Anita y Elisa, Bernardo recuerda una frase 
del escrito Herbert George Wells: “Cuando veo 
a un adulto en una bicicleta, no pierdo las espe-
ranzas por el futuro de la raza humana”. Él puede 
tener esperanzas porque Anita, Elisa y Juan son 
abuelos que seguirán pedaleando. Bisabuelos que 
también son bici-abuelos. [

3Tres abuelos 

bicicleteros 

en las Nueve 

Esquinas.
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La Universidad de Guadalaja-
ra, por medio del coordina-
dor general de los Comités 
Interinstitucionales para la 

Evaluación de la Educación Supe-
rior en México (CIEES), Javier de la 
Garza Aguilar, recibió reconocimien-
to por la contribución al promover e 
implementar procesos de mejora de 
la calidad académica en las institu-
ciones particulares de educación su-
perior adscritas a la Máxima Casa de 
Estudios de Jalisco, que cuentan con 
su Reconocimiento de Validez Ofi-
cial de Estudios (REVOE).

Reunidos en la Sala de ex Rec-
tores, el Vicerrector Ejecutivo de 
la UdeG, Miguel Ángel Navarro 
Navarro, acompañado de funciona-
rios, académicos y rectores, recibió 
la constancia que confirma la polí-
tica que ha implementado la Uni-
versidad desde el año 2008, cuando 
fue implementado el Programa de 
Acompañamiento hacia la Calidad 
Educativa (PROACE) para atender 
y subsanar los problemas de calidad 
académica que acontezcan en la 
gestión de los distintos programas 
educativos de educación superior, 
presentes en la oferta académica de 
las instituciones particulares ads-
critas a la Universidad.    

Navarro Navarro señaló que es 

de esta manera cómo la Universidad  
contribuye a que otras instituciones 
mejoren la calidad de su enseñanza, 
mismos que se traducen en benefi-
cios para toda la sociedad.

“Este no es cualquier evento, ya 
que el prestigio de una institución 
no se gana con el discurso oficioso, 
sino con el cumplimiento de los re-
quisitos que demanda una certifi-
cación de calidad. Esto demuestra 
también que nuestra Universidad 
es una institución seria, profesio-
nal, preocupada por la calidad de 
sus procesos”, señaló el Vicerrector.

De la Garza Aguilar agregó que el 
PROACE es único en el país, y que 
pone el ejemplo de cómo, en Jalisco, 
para garantizar que todas las universi-
dades privadas incorporadas a la Uni-
versidad de Guadalajara compartan 
sus programas de calidad.

“La Universidad de Guadalajara 
mantiene un liderazgo impresio-
nante en el país en programas de 
calidad. Los CIEES trabajamos para 
elaborar los indicadores, y tomamos 
en cuenta parámetros nacionales e 
internacionales, finalizó.

Los planteles incorporados a la 
UdeG reconocidos por haber acre-
ditado algunas de sus materias en 
los CIEES, son: Centro Universita-
rio UTEC, Centro Educativo Lipro, 
Universitarios de Occidente y Cen-
tro universitario UNE. [

U N I V E R S I D A D

Reconocen labor por 
la calidad educativa

4El Vicerrector 
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Desde 2008 la UdeG ha promovido procesos de 
mejorar de la calidad académica en escuelas 
incorporadas a la Universidad
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Para el coordinador general 
de los Comités Interinsti-
tucionales para la Evalua-
ción de la Educación Su-

perior en México (CIEES), Javier de 
la Garza Aguilar, la Universidad de 
Guadalajara es una de las mejores 
instituciones en el país por sus altos 
niveles de reconocimiento: nueve 
de cada 10 estudiantes están inscri-
tos en 113 programas educativos re-
conocidos por su buena calidad.

¿Qué representa este reconocimien-
to a la calidad?
Las metodologías para la evalua-
ción tienen parámetros internacio-
nales, es decir, los nacionales están 
plenamente cubiertos, y estos son 
los parámetros que tiene la UdeG 
en sus programas académicos. 

Hay que hacer notar que las 
evaluaciones de los CIEES están 
conformados desde hace 20 años 
por cinco mil pares académicos dis-
tinguidos de todo el país, quienes 
formulan un informe detallado de 
recomendaciones que se les hace a 
las mejores universidades. Hemos 
formulado 115 mil recomendacio-
nes para así asegurarnos de contar 
con egresados y profesionales de la 
más alta calidad, que al salir pueden 
desempeñarse en cualquier campo 
de trabajo con  eficiencia. 

en comparación con otras universi-
dades públicas del país, ¿Qué estrato 
ocuparía en ese sentido la udeG?
Insisto. Hablamos de que la UdeG 
es de las mejores, sobre todo porque 
tiene ciertas características adicio-
nales, ya que no sólo habría que 
tomar en cuenta los programas de 
licenciatura y la de técnico supe-
rior universitario. En el posgrado, 
la UdeG es una de las universida-
des más consolidadas, sobre todo en 
investigación, pues cuenta con una 

de las mejores plantas académicas 
reconocidas por la calidad de sus 
investigadores. En ese aspecto es 
una de las primeras universidades 
del país.

¿cuáles serían los retos?
Mantener la calidad de sus progra-
mas educativos, vigilar todos los 
indicadores que conforman los pro-
gramas reconocidos, mantener en 
buen nivel su planta académica, sus 
instalaciones, los planes de estudios, 
la normatividad, en fin. Y para todo 
ello, es obvio que requiere de apoyo 
por parte del gobierno en su finan-
ciamiento. Este es un gran reto, pues 
debe ser entregado de manera opor-
tuna a las propias instituciones. 

Entregar recursos a las institucio-
nes de educación superior que tienen 
este tipo de resultados e indicado-
res de su calidad, es la mejor forma 
de invertir el dinero del estado y del 
gobierno. Y una va ligada con la otra, 
puesto que en la medida que haya ca-
lidad, habrá más recursos. Eso es lo 
que deberíamos hacer, para preparar 
los mejores profesionales. [

miradas
E N T R E V I S T A

“En el posgrado, la 
UdeG es una de las 
universidades más 
consolidadas”
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La destructora mano 
del hombre 

S E R  V I V O

4Colapsado 

el puente sobre 

el río Ameca en 

Puerto Vallarta.

La temporada de lluvia daña la infaestructura. La falta 
de previsión y la escasa inversión estatal maximizan 
los daños por el temporal

Agregó que “cuencas muy impor-
tantes  como el Ameca, por ejemplo, 
han tenido un cambio de uso del sue-
lo muy fuerte en los últimos años, y 
esto, que está asociado a la perdida 
de cubierta vegetal, lo que hace es in-
crementar la cantidad de agua que es-
curre y los sedimentos que arrastra, y 
puede dañar estructuras importantes, 
como puentes.

“Atrás de esto tenemos a la mano 
del hombre, ya sea por una mala ocu-
pación del territorio, ya sea por una 
mala explotación de los recursos na-
turales”. Otro problema grave, es la 
subestimación de los cálculos hidroló-
gicos: “esto se hace de manera cons-
ciente, debido a que no quieren gastar 
para construir infraestructura que res-
ponda ante lluvias muy intensas”.

En particular los puentes se con-
vierten en puntos críticos, constitu-
yéndose en embudos y diques que 
pueden incrementar el problema de 
inundaciones: “En zonas donde la 
urbanización es muy intensa, la in-
tegridad del cauce se pierde debido 
al corte constante de estos canales 
naturales por el trazo de caminos, 
carreteras o infraestructuras”.

Este problema afecta a zonas ur-
banas y en particular peri-urbanas, 
añade el investigador. “La integri-
dad de los cauces se está perdiendo 
sobre todo en El Salto, Tlajomulco, 
Tlaquepaque, donde se está incre-
mentando considerablemente la 
probabilidad de una inundación 
repentina con mayores niveles de 
daño a la población y a sus bienes”.

Zonas de riesgo
Las zonas del estado donde histórica-
mente se registra mayor  incidencia 
de fenómenos peligrosos asociados 
con la temporada de lluvias, son Ato-
tonilco, Arandas, Ayotlán, Chapala, 

Jocotepec, Ciudad Guzmán, Puerto 
Vallarta y la ZMG, donde se presen-
tan con más probabilidad tormentas 
locales severas, es decir precipitacio-
nes arriba de 100 milímetros por hora.

En este año las afectaciones más 
graves, con al menos 10 víctimas por 
arrase y tres electrocutados por relám-
pagos, se tuvieron en la parte costera, 
en la zona serrana de Mascota y San 
Sebastián del Oeste, en Chapala e 
Ixtlahuacán de los Membrillos y en el 
área metropolitana de Guadalajara. 

Destacan el colapso el lunes pasa-
do de un puente en Vallarta, impor-
tantes deslizamientos en el camino 
que va de Talpa al Cuale, y en el cami-
no corto Guadalajara-Puerto Vallarta, 
“donde tenemos registro de constan-
te fenómenos de este tipo, debido 
al tipo de trazo que se realizó y a las 
insuficiencias técnicas que nosotros 
consideramos que presenta esta vía”, 
dijo al respecto Valdivia Ornela.

Sin embargo, agregó que “los ma-
yores daños los tenemos en Chapala, 
en los poblados de Atotonilquillo y 
Atequiza, donde hace 15 días alrede-
dor de mil familias resultaron afecta-
das por una inundación muy fuerte, y 
en este año es la segunda ocasión que 
sufrieron sucesos de este tipo debido 
a las intensas precipitaciones”.

Concluyó que “deberíamos ne-
cesariamente tener una política 
diferente de ocupar el territorio, 
porque los cambios climáticos están 
acentuando el problema de la distri-
bución de la lluvia, y consideramos 
que en estas latitudes va haber más 
tormentas severas. El patrón común 
contempla tres o cuatro por tempo-
rada, pero ya en este año aumenta-
ron considerablemente, según datos 
de la CNA, y esto hay que contem-
plarlo en la urbanización; lamenta-
blemente no se está haciendo”. [

aLBerTo sPiLLer

Como cada temporada de 
lluvias, también en este 
año el estado de Jalisco re-
gistró graves afectaciones 

tanto a infraestructuras y asenta-
mientos humanos, como pérdidas de 
vidas humanas, debido a deslaves e 
inundaciones provocados por el des-
bordamiento de sus cursos de agua. 
Si por una parte no se puede limitar 
la violencia de los fenómenos atmos-
féricos, por otra se podrían mitigar 
sus efectos. En cambio es justamen-

te la intervención del hombre en el 
medio ambiente, la que hace que se 
agraven las consecuencias de estos 
eventos catastróficos.

 “Se incrementa el problema de 
las inundaciones y el deslizamiento 
de sedimentos debido a una mala pla-
neación, y aumenta la respuesta de la 
cuenca ante estos fenómenos, debido 
a la perdida de la cubierta vegetal”, 
comentó al respecto el doctor Luis 
Valdivia Ornela, investigador del De-
partamento de Geografía, del Centro 
Universitario de Ciencias Sociales y 
Humanidades.
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3El sitio es 

reconocido como 

Patrimonio de la 

Humanidad por 

la Unesco.

Foto: Archivo

MarTHa gonzáLez esCoBar*

Contrariamente a lo ad-
mitido hasta hoy por los 
antropólogos que locali-
zaron y estudiaron los res-

tos de Neandertales, a los que se ha 
considerado una data de existencia 
de unos 55 mil años, el yacimiento 
arqueológico más antiguo es el del 
Abric Romani, en Cataluña, España. 
Se han localizado en la península 
Ibérica restos que indican que la 
vida de los homínidos es mucho más 
antigua de lo hasta hoy conocido.

El hallazgo que es un molar 
humano de hace más de un mi-
llón trescientos mil años, despertó 
nuevas expectativas y renovado 
interés, en el considerado mayor 
yacimiento del mundo: la sierra de 
Atapuerca,precisamente en el lugar 
denominado la Sima del Elefante, 
un sitio que se creía que albergaba 
restos de un elefante, pero cuando 
quedaron al descubierto resultó 
que el animal era un rinoceronte. 
Lo que evidenció que los homíni-
dos que vivieron en Europa en el 
pleistoceno tenía a su alrededor a 
los grandes mamíferos, a los cua-
les cazaban, se supone que con las 
manos, porque no se han localizado 
instrumentos de caza ni siquiera de 
piedra.

Hace millones de años, cuan-

do los homínidos se desarrollaron 
en África y se extendieron hacia 
diferentes entornos, dejaron nu-
merosos restos en forma de fósiles 
y herramientas que los paleontólo-
gos han encontrado, especialmente 
en  la sierra de Atapuerca, (Castilla 
y León, España) para reconstruir  la 
vida de los antecesores en nuestro 
planeta: la prehistoria, que resulta 
distinta a lo conocido hasta hoy.

Entre los fósiles originales recu-
perados se encuentran los cráneos 
del Homo antecesor y del Homo 
heidelbergensis, la mandíbula en-
contrada con sus dientes y una 
falange humana muestran que el 
estudio realizado en más de 12 mil 
restos óseos de anfibios y reptiles 
en las excavaciones de la sierra de 
Atapuerca a 15 kilómetros de Bur-

gos muestran una antigüedad de 
más del doble que la de los nean-
dertales.

Ante tan numerosos hallazgos 
y más, que promete el yacimiento 
que surgió a raíz de que se partió 
la sierra en dos para dar paso a un 
ferrocarril minero en los muros de 
ese desfiladero se dejaron ver los 
numerosos fósiles que generaron la 
necesidad de conservar, inventariar 
y divulgar los restos arqueológicos 
procedentes de esta sierra que ya es 
un referente internacional, respecto 
al proceso evolutivo del hombre en 
sus aspectos ecológicos, biológicos y 
culturales en secuencia cronológica. 

El gobierno de Castilla y León 
decidió edificar un Museo destina-
do a la evolución Humana, el cual 
fue inaugurado el 13 de julio pasa-

En el siglo XXI: la 
mirada retrospectiva a 
la evolución humana

do y a la fecha ha recibido más de 
50 mil visitantes que admiraron 
las 200 piezas originales traídas de 
Atapuerca, entre las que están, el 
cráneo número 5 “miguelón” (homí-
nido de hace más de 500 mil años), 
es el más completo y mejor conser-
vado del registro fósil mundial y la 
mandíbula “Letizia” del antecesor 
(antigüedad de 850 años).

En el resto de los niveles se 
muestran, la teoría de la evolución 
de Darwin, además de la recons-
trucción del buque Beagle en el que 
Darwin realizó su exploración que 
le permitió escribir su famoso libro 
Sobre el origen de las especies. [

 
*red de CoMuniCaCión y diVuLgaCión 
de La CienCia. Coord. graL. de VinCu-
LaCión y s.s.

Las excavaciones de los 
Yacimientos de la sierra 
de Atapuerca en Castilla 
y León, han provocado 
una revolución científica. 
Según sus resultados, la 
antigüedad del hombre 
en el planeta es de más 
de un millón trescientos 
mil años
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SUTUDG 

Eligen Secretario 
General del SUTUDEG

En Asamblea Ordi-
naria del Sindicato 
de Trabajadores de 
la Universidad de 
Guadalajara (SUTU-
DEG), Francisco Díaz 

Aguirre fue electo secretario gene-
ral por abrumadora mayoría de los 
175 delegados presentes.

“La transparencia y la rendi-
ción de cuentas serán esenciales 
en nuestra administración. Quiero 
que todos los agremiados tengan 
confianza de que todas sus aporta-
ciones, mediante la cuota sindical, 
serán debidamente utilizadas. En 
ese sentido, adelantó que además 
del informe financiero haremos una 
auditoría en cada año de ejercicio 
fiscal con un despacho externo, em-
pezando con el ejercicio que conclu-
ye”, se comprometió.

Francisco Díaz Aguirre es tra-
bajador universitario desde 1989. 
Trabajó en la Dirección de Desa-
rrollo Académico. Después laboró 
en la Dirección General Académi-
ca; enseguida en la Dirección de 
Egresados y ex Alumnos, luego en 
el Instituto de Investigaciones Ju-
rídicas del Centro Universitario de 
Ciencias Sociales y Humanidades. 
Siendo delegado sindical recibió la 
invitación para integrarse al Comi-
té Ejecutivo 2001-2004, misma que 
ratificaron en 2004-2007. Posterior-
mente lo transfieren al Centro Uni-
versitario de Ciencias Económico 
Administrativas, donde labora ac-
tualmente.

UDG 

Nuevos 
investigadores 

Académicos y egre-
sados de la Uni-
versidad de Gua-
dalajara fueron 
reconocidos como  
nuevos miembros 

del Sistema Estatal de Investigado-
res de Jalisco (SEI), que es financia-
do por el Consejo Estatal de Ciencia 
y Tecnología de Jalisco (COECyT-
Jal).

De los 201 investigadores re-
conocidos por el COECyTJal, 118 

PREPA 6 

Sin mosquito no hay 
dengue

La escuela Prepa-
ratoria número 6 
ubicada en la co-
lonia Miravalle, 
en Tlaquepaque, 
tomó medidas pre-

ventivas contra el dengue, con la 
realización de la campaña “Sin 
mosquito no hay dengue”.

Dentro de  las actividades 
realizadas, durante la campaña 
se incluyó un stand informativo 
divido en dos turnos, con per-
sonal altamente capacitado del 
ayuntamiento de Tlaquepaque, 
para abordar  las dudas respec-
to al tema y derivar a quienes 
requirieran a  Instituciones de 
Salud pertinentes. Asimismo, 
se llevó a cabo un censo para 
conocer el  porcentaje probable  
de alumnos, maestros y perso-
nal del plantel educativo que 
habían padecido la enfermedad 
del dengue clásico o hemorrá-
gico en cualquier etapa de su 
vida.

La Preparatoria 6 seguirá 
reforzando las medidas de pre-
vención contra esta enferme-
dad, mediante la TAE Gestión 
para la Salud con apoyo del 
ayuntamiento de Tlaquepa-
que, por lo que se  capacitarán 
equipos de alumnos de la TAE 
para dar información sobre la 
enfermedad a quien lo solici-
te en el plantel, favorecer la 
no automedicación  y derivar 
a las instituciones de Salud, 
las cuales son las únicas que 
pueden  realizar un diagnósti-
co adecuado y proporcionar el 
tratamiento. 
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pertenecen a esta casa de estudios, 
gracias a los convenios de colabora-
ción entre ambas dependencias que 
permitieron incrementar en 40 por 
ciento los recursos para estudios 
en ciencia y tecnología en la UdeG, 
señaló el director de COECyTJal, 
Francisco Medina. 

Los reconocimientos fueron 
otorgados en tres categorías: Asis-
tente de Investigación, Investiga-
dor Estatal Joven, e Investigador 
Estatal Asociado. Al SEI pertenece-
rán también algunos de los acadé-
micos que son miembros del Siste-
ma Nacional de Investigadores, en 
calidad de investigadores honorífi-
cos.

Los investigadores recibieron 
un estímulo económico que les 
permitirá continuar con sus líneas 
de investigación y publicar los re-
sultados en revistas con arbitra-
je internacional: 38 mil 350 pesos 
para asistentes, 79 mil 700 para 
investigadores jóvenes y 115 mil 
para investigadores asociados. Los 
honoríficos sólo recibieron un reco-
nocimiento. En total fueron entre-
gados 4 millones 448 mil pesos en 
este rubro.

UDG 

Premio Fernando 
Benítez

La convocatoria para 
concursar por el Pre-
mio Nacional de Pe-
riodismo Cultural Fer-
nando Benítez, que se 
entrega en el marco 

de la Feria Internacional del Libro 
de Guadalajara, (FIL) estará abierta 
hasta el próximo viernes 15 de oc-
tubre.

Los trabajos concursantes en 
este premio, que otorga 50 mil pe-
sos a los ganadores, deberán ser pu-
blicados entre el lapso de octubre 
de 2009 a octubre de 2010 y podrán 
participar en la categoría de Prensa 
escrita y Fotorreportaje.

 Los reportajes e imágenes serán 
evaluados por su calidad narrativa 
y la investigación original de los 
hechos, diversidad de fuentes, uso 
adecuado de los recursos periodís-
ticos naturales a cada medio, pro-
fundidad y rigor en el tratamiento 
de contenidos, originalidad del en-
foque y contribución a una mejor 

comprensión de los hechos y fenó-
menos naturales.

Más informes de la convocato-
ria, consultar la página electrónica: 
www.fil.com.mx o al teléfono: 38 10 
03 31.

El fallo del jurado se dará a co-
nocer el sábado 4 de diciembre 
de 2010 mediante un comunica-
do de prensa, en el marco de la 
Feria Internacional del Libro de 
Guadalajara. Los premios se en-
tregarán el domingo 5 de diciem-
bre de 2010, en la misma FIL. 

CUCEA 

Sumaron manos. para 
reforestar

Grupo Humanista 
Conciencia Verde 
es el nombre de 
un grupo de alum-
nos de la División 
de Economía y So-

ciedad, interesados en la ecología, 
quienes participaron en la refores-
tación del predio La Presa, del Bos-
que La Primavera, en el municipio 
de Tala. 

Ciento diecinueve personas 
participantes, entre éstas 78 alum-
nos de las carreras de Economía, 
Administración gubernamental y 
políticas públicas locales, así como 
Economía y gestión ambiental, lo-
graron sembrar mil 848 árboles de 
Pinus Devoniana, conocidos como 
Pino Michoacano. 

En esta plantación, realizada el 
28 de agosto, el grupo de alumnos 
fue instruido por el ingeniero Ale-
jandro Delgado Morales, di-
rector operativo, y el gru-
po de mantenimiento 
del área. Los árboles 
estarán recibiendo 
acciones de manteni-
miento.

El grupo em-
prendedor de esta 
acción ecológica está 
integrado por Alexis 
de Aldecoa, Hugo Enri-
que Canelo Rodríguez, Omar 
Rodríguez Macedo, Aldo Israel 
Ramos González y Juan Carlos 
Vázquez Muñoz, quienes conti-
nuarán al pendiente de participar 
en otras convocatorias de labores 
ecológicas y sumar manos por 
nuestro medio ambiente. [
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contiene libros 

digitales que 

hablan de México 

y se llevan a 

cualquier lugar en 

el móvil.

Foto:  Archivo

Bicentenario digital 
en México
Libros sobre la historia de México pueden ser descargados desde 
Internet a través de una biblioteca digital que permite incluso hasta 
versiones originales de textos

ruBén Hernández renTería

Cientos de libros históricos 
están abiertos y gratui-
tos para los internautas, 
el gobierno de México ha 

puesto a disposición de la sociedad 
mexicana libros en formato PDF 
(Portable Document Format). Es un 
acervo de libros digitalizados que re-
latan pasajes de la historia nacional 
de la época de la Independencia y a 
la Revolución mexicana, así como 
obras literarias que reflejan en sus 
páginas el contexto y desarrollo de 
estas etapas de nuestro país.

El sitio de la Biblioteca Digital 
Bicentenario (www.bicentenario.
gob.mx/bdbic) demuestra el interés 
que tiene el gobierno de México por 
acercar estos documentos históri-
cos a las manos de los ciudadanos y 
que éstos se cultiven de la literatura 
de antaño y que conozcan más a los 
héroes de estas dos grandes justas 
que vivieron nuestros antepasados.

Muchos de los libros que contie-
ne este sitio ya no se encuentran 
en circulación  por encontrarse 
agotados o haber sido publicados 
hace mucho tiempo o ser ediciones 
únicas, sin embargo, al visitar esta 
página se tendrá la oportunidad de 
leerlos incluso con el color, el tipo 
de letra y la textura de la publica-
ción original.

La tecnología actual permite 
obtener estos libros y leerlos en la 
computadora, guardarlos y trans-
portarlos en tu móvil, es una gran 
ventaja porque las cargas a donde 

quieras y sobretodo que son gratui-
tos.

El sitio informa que, por así re-
querirlo, algunas de las obras las 
dividió en distintos archivos descar-
gables, tomando como base la divi-
sión original de cada una, ya sea en 
volúmenes, capítulos, títulos, partes 
o secciones, con el fin de facilitar 
la lectura y acceso a su contenido; 
igualmente, de esta forma el usua-
rio tiene la libertad para descargar 
únicamente el contenido de su in-
terés.

El sitio segmenta los libros en 
etapas de la historia de México, por 
ejemplo, conjunta los textos de la 
Independencia con el nombre “Co-
lección Independencia” y contiene 
la obra de más de 39 autores, entre 
historiadores, periodistas y escrito-
res, que representan y analizan este 
esta parte de nuestra historia, así 
como biografías de personajes his-

tóricos y crónicas de batallas, litera-
tura, discursos y documentos.

De igual manera contiene seg-
mentos como  “Colección Revo-
lución”, “Obras Fundamentales”, 
“México Independiente”, “Colec-
ción Hacia el 2010”, “Niño Mexica-
no”, “Biografías para niños”, entre 
otras. Con un resumen explica el 
contenido de cada uno de estos con-
ceptos que sirve como guía para 
internauta y le da la posibilidad de 
elegir lo que más le guste.

Por ejemplo, la Biblioteca del Niño 
Mexicano reúne cuentos para niños 
escritos entre 1898 y 1900 por Heri-
berto Frías. Retoma los pasajes de la 
historia nacional y los representa por 
medio de leyendas e historias de gue-
rreros, princesas, caballeros, héroes y 
caudillos, desde la época prehispánica 
hasta el imperio de Maximiliano, y 
los desarrolla con un lenguaje ameno 
para la niñez y juventud de la época. [

A principios de este año se 
dio a conocer el prototi-
po de la primera panta-
lla flexible. Esta pantalla 

cuyo texto es electrónico y puede 
ser actualizado vía web, podría ser 
el periódico portátil electrónico del 

futuro. Las dimensiones del papel 
son de 19 pulgadas, lo que facilita-
ría su uso para esta versión de los 
periódicos. 

Aunque se han creado diversos 
productos que refieren a pantallas 
plegables con contenidos actuali-

zables por internet, el caso de este 
nuevo prototipo de la marca LG se 
acerca más a lo que requieren los 
periódicos digitales, la noticia la dio 
a conocer la revista PC World, y al 
parecer ya se planea la producción 
masiva del producto.  [

Periódicos del futuro
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Mariana gonzáLez

La convocatoria para el Pre-
mio Jalisco de Periodismo 
2010 abre su periodo de re-
gistro de trabajos, con ma-

yores estímulos económicos para 
los concursantes y una nueva divi-
sión de sus categorías.

La Asamblea del Premio dio a 
conocer que para este año sólo se-
rán premiadas las categorías de Pe-
riodismo Digital y de Reportaje en 
Prensa escrita, Radio y Televisión, 
cuyo monto económico ascenderá 
de 50 a 70 mil pesos.

José Luis Valencia, director de 
Prensa y Comunicaciones de la 
UdeG, anunció que para 2011 se 
abrirá el registro para las categorías 
de noticia, crónica, entrevista, foto 
fija y en movimiento.

En ambas ediciones se manten-
drá el premio a la trayectoria perio-
dística “Despertador Americano”, 
cuyo estímulo económico pasará de 
60 a 85 mil pesos. También perma-
necerá el reconocimiento a Trabajos 
Estudiantiles, cuyo ganador recibi-
rá por primera vez 25 mil pesos.

Esta división de categorías fue 
decidida por la Asamblea como una 
medida para tratar de elevar el in-
centivo económico para los partici-
pantes y para que los jurados pue-
dan calificar con mayor rigor los 
trabajos.

“Entre menor número de catego-
rías tengamos, menor carga para los 
jurados, quienes podrán realizar un 
análisis más pormenorizado de los 
trabajos y, por supuesto, podremos 
aumentar el monto económico para 
los periodistas ganadores”, afirmó.

Por su parte, Javier Cantalapie-
dra Malpica, rector de la Universi-
dad del Valle de México, quien fun-

girá como presidente de la asamblea 
este año, dijo que para la presente 
edición decidieron ofrecer un estí-
mulo económico a los estudiantes 
que deseen participar, por lo que 
esperan que el número de trabajos 
académicos se duplique, pero tam-
bién que éstos cuenten con un ma-
yor rigor periodístico.

Con la finalidad de agilizar el 
proceso de registro y de delibera-
ción, los periodistas que deseen re-
gistrar sus trabajos deberán hacerlo 
primero de manera electrónica en 
la página www.medios.udg.mx/pre-
miojalisco2010 y luego entregar el 
material de manera física en el piso 
6 del Edificio Cultural y Administra-
tivo de la UdeG, en Juárez 976.

Los trabajos participantes debe-
rán haber sido publicados entre el 
16 de octubre de 2009 y el 15 de oc-
tubre de 2010. Los ganadores serán 
dados a conocer en rueda de prensa 
el 5 de diciembre, en el marco de 
las actividades de la Feria Interna-
cional del Libro de Guadalajara. La 
premiación se llevará a cabo el 15 de 
diciembre en el Auditorio Mariano 
Azuela de la Universidad del Valle 
de México, campus Zapopan.[

Más dinero para ganadores 
del Emisario 2010
Los periodistas 
podrán ganar 70 mil 
pesos. Las categorías: 
noticia, crónica, 
entrevista, foto fija y 
en movimiento, podrá 
participar hasta el 
próximo año

5Estatuilla que 

es  entregada a los 

ganadores.

Foto:  José María 

Martínez



lunes 6 de septiembre de 201020

deportes 
Laura sePúLVeda VeLázQuez

Al interior del plantel 
de los Leones Negros 
se respira un aire di-
ferente, el ánimo y la 

motivación han hecho su arribo 
a las instalaciones universitarias 
y desde su regreso a la Liga de 
Ascenso nunca antes se habían 
sentido mejor.

Tuvieron que pasar dos tor-
neos completos y seis jornadas 
para que los felinos le regalaran 
a la afición el partido soñado, 
que no sólo incluía una victoria 
en el Estadio Jalisco, sino que 
además fue por goleada.

Esa noche del 27 de agosto los 
Leones Negros sumaron su ter-
cer partido consecutivo sin cono-
cer la derrota, golearon 6 por 0 a 
la escuadra de Mérida y consi-
guieron 7 puntos de los últimos 
9 disputados.

Ahora toman las cosas con cal-
ma, son conscientes de que hay 
que ir paso por paso para que los 
resultados se sigan dando.

Miguel Zepeda, quien se in-
tegró al plantel previo al inicio 
del actual torneo, vivió una de 
sus mejores noches, ya que lo-
gró concretar cuatro de las seis 
anotaciones felinas, por lo que 
no pudo ocultar su satisfacción 
por el resultado, especialmente 
por la afición que no ha dejado 
de apoyar al equipo. “Estoy muy 
contento, la afición se lo merecía. 
Fue una noche buena, regreso la 
contundencia y el equipo tuvo 
un buen desempeño”.

En cuanto al liderato de go-
leo que el encabeza señaló que 
siempre es importante, ya que 
representa una satisfacción, 

Leones enrachados
Después de la goleada al Mérida, la escuadra felina luce animada y buscará seguir con el 
buen paso. La afición agradece el esfuerzo y comienza a soñar

pero lo principal es que el equipo 
tenga un buen desempeño.

Para el mediocampista Diego Es-
queda, quien ha sido parte del equi-
po desde su regreso en esta nueva 
racha, señala que es ahora cuando 
se ve reflejado todo el trabajo y el 
esfuerzo realizado. “Estoy muy con-
tento y esperemos que el equipo 
siga así, psicológicamente los bue-
nos resultados ayudan mucho, se 
trabaja mejor”.

El anotador de otro de los goles 
contra Mérida una vez más agradeció 
el apoyo de la afición a quien dedican 
todo el esfuerzo para retribuirles un 
poco de todo lo que les ha brindado.

Ahora los Leones continúan con 
su preparación de cara a lo que será 
su partido de la jornada 8, cuando 
este sábado 11 de septiembre visi-
ten a Durango, luego de una sema-
na de pausa en el Torneo apertura 
2010, de la Liga de Ascenso.

El timonel de la escuadra uni-
versitaria, Héctor Medrano, precisó 
que los últimos resultados les dan 
una mejor ubicación en la tabla 
además de que los acerca a zona de 
clasificación.

“Luego de ese último partido 
que fue redondo y que generó una 
gran fiesta en el Estadio Jalisco, 
sumamos puntos que nos acercan 
a los equipos que están en zona de 
clasificación. Ahora viene un par-
tido interesante con Durango, que 
tiene once unidades y nosotros ga-
nando estaríamos en la misma si-
tuación, aunque con mejor goleo”.

En cuanto al rival, dijo que es un 
equipo que en casa es complicado, 
además de que está muy bien es-
tructurado, pero que le hace daño 
la velocidad, por lo que continuarán 
trabajando en eso y en la posesión 
de balón.

Explicó que a pesar de no estar 
de acuerdo con las pausas en el 
torneo buscarán sacarle provecho. 

“Es una pausa obligatoria en 
un momento en que el equipo está 
embalado, pero son cosas del fut-
bol, seguimos trabajando subimos 
de intensidad y aprovechamos 
para recuperar a la gente que traía 
molestias, además de que disputa-
mos dos partidos amistosos con la 
finalidad de que el equipo no per-
diera el ritmo”.

Los Leones Negros regresarán 
al Estadio Jalisco el próximo 17 de 
septiembre, fecha en la que recibi-
rán al equipo Albinegros.

Los boletos para dicho encuen-
tro se pueden adquirir en el Sis-
tema Ticketmaster y en la tienda 
Uniclub, ubicada en Pedro Moreno 
y Escorza a un costado del Edificio 
cultural y administrativo de la 
UdeG. Ahí mismo están a la venta 
todos los productos oficiales de los 
Leones Negros. [

el sentir de 
la afición en 
la red

[“Contra 
Durango se 

tiene tiempo para 
preparar un buen 
partido, suerte 
equipo y por fin 
podemos decir 
que los Leones 
Negros están en 
la pelea”. Óscar 
García (Facebo-
ok).

[“Gracias 
Leones 

Negros por este 
triunfo 6-0 sobre 
Mérida. Estamos 
excitadísimos 
con la victoria. 
¡Venga UdeG!” 
César Garza 
(Twitter). 

[“No lo 
puedo 

creer! Vida nada 
me debes, vida 
nada te debo, 
vida estamos en 
paz, como bien lo 
dijo el paisano de 
Miguel Zepeda. 
Felicidades a los 
Leones y a toda 
la banda felina”. 
Luis Medina 
(Facebook).
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Laura sePúLVeda VeLázQuez

Un equipo guerrero con mucha entrega, 
corazón y garra, es como podría descri-
birse a la selección de voleibol de sala 
varonil, de la Universidad de Guadala-

jara, que en los últimos años ha logrado destacar 
tanto en torneos estatales como nacionales.

Una de las claves es quizás su unión, ade-
más de que sus integrantes nunca se dan por 
vencidos, simplemente sufren y gozan cada de-
rrota o victoria con la misma intensidad.

Fue en el año 2005 cuando Hugo de Niz 
tomó las riendas del equipo y a partir de enton-
ces empezaron a escribir una nueva historia en 
el voleibol universitario.

“En el 2004 ni siquiera habían pasado al re-
gional, una de las etapas clasificatorias para la 
Universiada Nacional, el equipo andaba mal, 
pero poco a poco con trabajo y buscando una 
identidad logramos formar un buen equipo. En 
el 2005 sí calificamos al nacional y quedamos en 
sexto lugar, considero que fue un buen resulta-
do, además de que ya hemos ganado campeona-
tos y subcampeonatos en la Copa Guadalajara”.

Explica que lo principal es que siempre bus-
can tener un equipo unido, con jugadores que se 
entreguen en cada partido. “Tenemos identidad 
de ser guerreros más que estrellas, no somos ni 
muy altos ni muy fuertes, pero sí tenemos mu-
cho corazón, esa es la identidad que he buscado 
en mis equipos. Existen selecciones con mu-
chas condiciones físicas, pero nosotros somos 
más guerreros”.

Esta selección universitaria actualmente 
participa en tres torneos de la especialidad, uno 
organizado por el Code Jalisco y en la Copa Gua-
dalajara, en las que compiten alrededor de 15 
equipos en cada una y en  la Liga Leones Negros, 
que comienza esta semana con la participación 
de ocho conjuntos, torneos en los que competi-
rán todo lo que resta del año para adquirir mayor 
fogueo con miras a otras competencias. “Nues-
tro principal objetivo es la Universiada Nacional 
2011, como todos los años estos torneos nos van 

Una selección con garra
El equipo de voleibol 
varonil se ha convertido 
en una revelación en los 
deportes de conjunto

a servir para que los jugadores novatos agarren 
experiencia y el equipo se vaya acoplando más”.

Durante la edición 2010 de la Universiada, 
esta selección universitaria hizo historia al 
llegar a la instancia de semifinales y jugar el 
partido por el tercer lugar, por lo que hoy se tra-
zan metas más altas para las futuras ediciones. 
“Este equipo está para ganar, ese siempre será 
nuestro objetivo, queremos ganar los tres tor-
neos  y ser campeones de la Universiada Nacio-
nal, de lo que cada vez estamos más cerca, es 
muy complicado coronarse en esa justa debido 
al nivel y a los equipos que ahí participan, pero 
ese siempre será el objetivo, esperemos que se 
nos cumpla en el 2011”, señaló Hugo de Niz.

Las puertas de la selección universitaria 
están abiertas para todos los interesados en 
integrarse. Para mayor información sobre el 
proceso y los entrenamientos, se puede acudir 
a la Unidad de Alto Rendimiento, de la Coordi-
nación de Cultura Física, ubicada en avenida 
Revolución 1500, en el Gimnasio de usos múl-
tiples, en el Núcleo Tecnológico. [

5El equipo 

universitario de 

voleibol varonil.

Foto: José María 

Martínez 
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BECAS

jóvenes de intercambio México argentina (jiMa)

dirigido a:  estudiantes de licenciatura en la universidad de guadalajara.

apoyo:

·         Financiamiento, por parte de la universidad anfitriona, del alojamiento y alimentación 

del estudiante durante su estancia en la universidad, así como exención del pago de 

matrícula (el estudiante deberá cubrir el costo de la matrícula en la universidad de 

guadalajara). no se incluye alojamiento ni comida durante viajes académicos, culturales o 

turísticos que el estudiante realice durante su estancia en argentina.

·         el estudiante asumirá el costo del traslado, los gastos que demande obtener la visa 

respectiva, contratar un seguro de accidente, enfermedad y repatriación de restos y demás 

erogaciones personales no cubiertas por el financiamiento de las universidades.

organismos:  universidad nacional del sur y la universidad nacional del nordeste.

Fecha límite:  27 de septiembre de 2010

 

 Programa de intercambio y Movilidad académica (PiMa)

dirigido a: estudiantes de licenciatura en la universidad de guadalajara.

apoyo:

·         ayuda para gastos de viaje variable dependiendo de la universidad de destino.

·         Monto único variable dependiendo de la universidad de destino.

Países: españa, Colombia y uruguay (red de intercambio estudiantil Humboldt-Historia)

         españa, argentina y Chile (red de Protección del Medio ambiente y desarrollo   

sostenible ProMades)

organismo: organización de estados iberoamericanos/ universidad Pablo de  olavide

Fecha límite: 01 de octubre de 2010

 

Berlinale Talent Campus #9

dirigido a: directores, guionistas, actores, cinematógrafos, productores, editores, 

diseñadores de sonido, compositores, diseñadores de producción, críticos de cine, 

estudiantes de cine. 

apoyo:

·         reembolso parcial de los gastos derivados del hospedaje y el transporte aéreo. Los 

montos serán determinados de manera individual y a discreción del Berlinale Talent Campus.

·         Participación en todos los eventos del festival que se lleven a cabo en el Teatro Hebbel 

am ufer.

·         acreditación para el 61º Festival de cine internacional de Berlín.

·         Boletos para proyecciones de la Berlinale (sujeto a disponibilidad).

País: alemania

organismo: Festival internacional de cine de Berlín

Fecha límite: 6 de octubre de 2010
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Primera persona Q Antonio Luévanos Velázquez nació de Guadalajara. Con 50 años de 
edad es maestro en ciencias médicas y guía pediátrica. Fue presidente del Colegio de Pediatría 
de Jalisco, (2008-2010). Es secretario particular del OPD HCG.  Está adscrito al servicio de 
Infectología Pediátrica del Antiguo Hospital Fray Antonio Alcalde, desde 1992.

talento U

La medicina está 
virando a términos más 
económicos y menos 
humanistas, por lo que 
tenemos que recuperar 
esta última cualidad

5Foto: Adriana González
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eduardo CarriLLo

E n la infancia, uno de sus pri-
meros acercamientos con la 
medicina fue permanecer tras 
el mostrador de una farmacia. 
En ese lugar se divertía, re-
cuerda el académico y pediatra 

Antonio Luévanos Velázquez, quien disfruta 
trabajar y convivir con los pequeños.

“Los admiro porque son muy transparentes 
en todo y tienen la fortaleza para vencer casi 
cualquier circunstancia adversa, ya que toman 
las cosas de una manera diferente”, agrega el 
médico, cirujano y partero. 

En fechas recientes, por su trayectoria y 
desempeño, fue reconocido por el Hospital 
Civil de Guadalajara, al nombrar las Jornadas 
de Actualización en Pediatría 2010 “Antonio 
Luévanos Velázquez”. Sus colegas reconocen 

en su persona “el liderazgo, espíritu de servi-
cio y desempeño proactivo tanto en el ámbito 
asistencial como académico”. Posee al menos 40 
textos entre capítulos de libros y artículos publi-
cados, así como 40 trabajos de investigación y 
casos clínicos presentados en congresos nacio-
nales e internacionales.

¿resulta complicada la atención médica de infantes?
Representa un reto trabajar con los niños, en 
especial porque en algunas edades no pueden 
expresar lo que les duele o sienten. No todos 
los médicos tienen la capacidad para diagnos-
ticar a un pequeño. No se trata de atinar. En el 
diagnóstico influye lo que dicen los padres, lo 
que observamos, la revisión, la agudeza, inclu-
so el entrenamiento clínico.

¿Cuáles son las principales enfermedades que aquejan 
a este grupo de edad?
En los niños mayores de un año, lamentable-
mente nos estamos enfrentando a problemas 
como la obesidad, lo cual está generando diabe-
tes o problemas ortopédicos.

Las condiciones sociales también nos 
enfrentan a más accidentes, incluso una 
mayor violencia intrafamiliar y escolar. No 
obstante que la estadística nacional muestra 
que al menos el 25 por ciento de los mexicanos 
nos enfermamos de las vías respiratorias y 
gastrointestinales, los padecimientos antes 
mencionados se acercan cada vez más entre la 
población infantil.

En niños mayores de cinco años se empieza 
a presentar la depresión y en los adolescentes 
la anorexia y la bulimia. Además, los pequeños 

que cursan la secundaria ya tienen su pri-
mer contacto con el tabaco, el alcohol, 

incluso las drogas.

¿Qué opinión le merece su homenaje y 
qué proyectos siguen?
Es un reconocimiento a la tra-
yectoria. La meta es hacer más 
y seguir trascendiendo. Quizá 
no lo he hecho como esperaba, 
pero reflexionaba: hace 30 años 
empecé a estudiar medicina y 
nunca imaginé que haciendo 
un corte de caja, me pasara lo 
que me ha pasado.

Me considero una persona que le gus-
ta trabajar. No soy adicto al trabajo, pero 
me gusta hacer mis cosas con responsabi-
lidad. Soy infectólogo pediatra y creo que 
debo dedicarle más tiempo a la parte asis-
tencial.

Otro propósito es continuar con la in-
vestigación en aspectos de vacunas en re-
sistencia bacteriana, VIH y medicamentos. 
Tengo la intención de hacer el doctorado y 
seguir como profesor del Centro Universi-
tario de Ciencias de la Salud. Transmitir 
mis conocimientos y también nutrirme 
con las nuevas generaciones que vienen 
inquietas, con otra visión y muchos cues-
tionamientos.

¿Cuál es su visión de la medicina como profesión?
La medicina está virando a términos más 
económicos y menos humanistas, por lo que 
tenemos que recuperar esta última cualidad. 
Lo sentimos, lo vemos los médicos, se ha des-
humanizado un poco la práctica de la medici-
na, no en su generalidad, pero sí tenemos que 
dejar muy claro que quien quiera estudiarla, 
debe poner el corazón por delante y no estar 
pensando en la cartera por detrás. [
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Margo Glantz
la escritura y sus 
prodigios
PÁGINAS  8-9

Entrevista
Hugo Gutiérrez 
Vega
PÁGINAS  4-5
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El fantasma de 
Monsiváis ronda 
esta semana los 
pasillos de este 
centro, llenos de 
libros, lucha libre y 
cumbias
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LIBROS
y arrabal

en el CUCSH

VERÓNICA DE SANTOS

El calendario bibliófilo en 
Guadalajara se ha visto 
engrosado últimamente: a 
la magna Feria Internacio-

nal del Libro (FIL) y la tradicional 
Feria Municipal del Libro se han 
sumado la Feria del Libro Indepen-
diente —que tuvo lugar este agosto 
en la librería del Fondo de Cultura 
Económica—, y la Feria del Libro 
del CUCSH, que este año celebra su 
segunda edición, ampliada y refor-
zada.

A partir de hoy y hasta el jueves 
9 de septiembre, el Centro Univer-
sitario de Ciencias Sociales y Hu-
manidades se llena de libros y del 
recuerdo de Carlos Monsiváis, a 
quien se dedica el evento: “Vamos 
a alternar escritores, un año mexi-
cano y un año extranjero. A Monsi 
ya lo habíamos seleccionado y has-
ta invitado cuando se nos murió, ca-
ray”, explica Gabriela Díaz, coordi-
nadora de Extensión y Difusión del 
CUCSH y organizadora de la feria.

Es por esto que las actividades 
complementarias han tomado el 
tema de la fiesta arrabalera, que 
fascinaba al ensayista y que tan 
presente se encuentra en su obra: 
funciones de lucha libre, proyec-

ciones de cine mexicano de la Épo-
ca de Oro, y música para mover el 
esqueleto harán las delicias de pro-
pios y ajenos, ya que la feria entera 
está abierta al público en general.

Los encargados de la variedad 
musical serán Los Afrodisaicos, el 
Ensamble Esquizoide, DJ Jorge 
Triana, y Leiden y los gatos de Mon-
siváis, un grupo formado ex profeso 
para la feria, por egresados y em-
pleados del propio CUCSH.

Por el lado de la plástica, uno de 
los más de veinte luchadores invi-
tados expondrá dibujos de su auto-
ría alrededor del cuadrilátero, y el 
reconocido pintor tapatío Salvador 
Rodríguez instalará una muestra de 
su obra en la recién remodelada bi-
blioteca central.

Con más de 500 títulos en su ca-
tálogo y al ser el Centro Universita-
rio que más libros edita, el CUCSH 
organiza esta Feria con el propósito 
de dar a conocer el trabajo de sus 
investigadores, cuyas publicacio-
nes se pueden encontrar todo el año 
en la Librería Universitaria y en la 
librería El Kiosko del campus, alre-
dedor de la cual habrá una señal de 
Bluetooth que enviará trivias para 
ganar libros. 

El incentivo para visitar los 
stands son los descuentos, que 
también ofrecen las más de 20 edi-
toriales independientes y ocho re-
visas culturales que conforman un 
ya bastante nutrido pabellón en el 
que participan la UNAM, E-Libro, 
Fondo de Cultura Económica, El 
Viaje, C & F, La Zonámbula, Litera-
lia y Casa del Mago, entre otros. [

Amelia 
Suárez 
se lleva el 
Arreola

CUENTO

ÉDGAR CORONA

El volumen Medidas extre-
mas, de la escritora Amelia 
Suárez Arriaga, resultó ga-
nador del IX Concurso Na-

cional de Cuento “Juan José Arreo-
la”. Lo anterior se dio a conocer el 
pasado 28 de agosto. El jurado cons-
tituido por los escritores Alejandro 
Toledo, Ana García Bergua y Mau-
ricio Montiel, decidió elegir a este 
manuscrito por lograr una construc-
ción de atmósferas inquietantes (a 
la manera de autores como Francis-
co Tario y Pedro F. Miret), que man-
tienen el interés continuo del lector.

“Las resoluciones son eficaces y 
sorpresivas. Hay una búsqueda per-
sonal que da originalidad a las histo-
rias, y su aliento narrativo se sostiene 
a lo largo de relatos extensos y tramas 
tortuosas”, explicaron los miembros 
del jurado, en referencia a Medidas 
extremas. Amelia Suárez Arriaga ha 
sido acreedora a un premio de seten-
ta y cinco mil pesos en efectivo y un 
diploma, así como la publicación del 
libro por la Editorial de la Universi-
dad de Guadalajara. El premio será 
entregado el próximo 23 de septiem-
bre en la Casa del Arte (avenida Co-
lón 143), en Ciudad Guzmán, Jalisco.

En esta edición del Concurso Na-
cional de Cuento “Juan José Arreo-
la”, recibieron un total de doscien-
tos cuatro trabajos, de los cuales se 
anularon cinco por no cumplir con 
los requisitos estipulados en las ba-
ses del certamen. El libro Medidas 
extremas será presentado en el mar-
co de la próxima Feria Internacional 
del Libro de Guadalajara.

Amelia Suárez Arriaga nació en la 
Ciudad de México en 1967. Estudio 
Ciencias de la Comunicación en el 
Instituto Tecnológico y de Estudios 
Superiores de Monterrey, campus 
Toluca. Ha publicado el poemario La 
mañana despierta en ruinas (Institu-
to Mexiquense de Cultura). En 2009 
obtuvo mención honorífica en el Pre-
mio Nacional de Cuento “Beatriz Es-
pejo”. Actualmente es coordinadora 
editorial de Bonobos Editores. [

web
Busca 
más en la

www.cucsh.udg.mx.

LIBROS
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El ex Convento del Carmen presenta la exposición “Colectiva 
del Bicentenario”, en la que participan artistas como Javier 
Arévalo, Alejandro Colunga, Cornelio García y José Fors 

66veces la
INDEPENDENCIA
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ALBERTO SPILLER

El sentido y el espíritu de 
libertad de la Independen-
cia, del que en este año se 
celebra el Bicentenario, 

puede ser interpretado y represen-
tado de diferentes maneras. En par-
ticular si a esta tarea se consagran 
pintores y escultores.

Por esto no deberá extrañar si en 
la exposición que la Secretaría de 
Cultura organiza en el ex Convento 
del Carmen para conmemorar este 
evento, se puede encontrar una 
composición “naif” en que Hidalgo 
cabalga a un lado de un anacrónico 
Pancho Villa, obra del pintor Brígi-
do Pérez. O admirar un Ángel de 
la Independencia encarnado en el 
atractivo cuerpo de una prostituta, 
que enseña pezones y vello púbico.

Abrigadas por las alas de esta 
escultura de resina, adornadas con 
imágenes de ejecutados, narcos y  
“malverdes”, el artista Luis Espiri-
dión quiso representar las contra-
dicciones de un país después de 200 
años de Independencia. Pues deba-
jo de los ostentosos zapatos de ta-
cón del ángel sin rostro, en un colla-
ge que constituye la base de la obra, 
se mezclan personajes históricos 
con mitos y sucesos contemporá-
neos. Como la imagen de Guerrero, 
por ejemplo, que aparece junto a la 
de dos decapitados que se hallaron 
justamente en el estado que lleva el 
nombre del militar y ex presidente 
de México. 

De alguna forma, esta obra encie-
rra en sí misma la heterogeneidad 
de la exposición, en la que partici-
pan 66 artistas, la mayoría tapatíos 
o que radican en Guadalajara, tanto 
de la generación ya madura y con 
una trayectoria afirmada, como de 
la intermedia y también algunos jó-
venes.  “Es interesante el punto de 
vista de las diferentes generaciones 
de artistas, porque hay alguno de 60 
años para arriba, otros de los 40 a los 
50 y tantos, y también otros que tie-
ne menos de 30”, alegó al respecto 
Francisco Barreda, director de Artes 
Visuales de la Secretará de Cultura y 
organizador de la muestra.

Por esto, mientras los primeros 
manifiestan una atención mayor 
hacia la historia, “los jóvenes tie-
nen una idea de la Independencia 
muy oscura, y más bien reflejan la 
situación tan tremenda que está vi-
viendo ahora México, que de alguna 
manera es el resultado de la Inde-
pendencia. Allí uno se da cuenta 
también de lo que es el país en la 
actualidad”, agregó.

“Quise hacer un abanico de lo 
que es la plástica tapatía, especial-
mente figurativa, porque como se 
trataba de que el artista interpre-
tara el sentido de libertad de la 
Independencia, entonces la forma 
más fácil y directa de expresar esto 
es a través de una figura”. Sin em-
bargo, no faltó quien presentó una 
abstracción; “Por ejemplo José Fors, 
cuando me dijo que tenía un cuadro 
abstracto, yo dudé, pero en cuanto 
lo vi me di cuenta de que realmen-
te te transmite un sentido al menos 

mexicano, por los colores y las for-
mas se siente algo en este sentido”, 
comentó Barreda.

De todas formas, añadió que en 
muchos casos es el título el que te 
ayuda a entender que es un cuadro 
o una escultura sobre la Indepen-
dencia. “Bueno, allí cada quien lo va 
a interpretar, pero a veces lo que le 
da el toque es el nombre de la obra,  
porque ves el cuadro y no sabes cuál 
es la relación con la Independen-
cia, luego lees el título y entiendes, 
es casi más literal que visual. Pero 

cada quien lo interpretó y lo hizo 
como lo sintió”.

Esta “Colectiva del Bicentena-
rio”, en la que participan además de 
los citados artistas, también Javier 
Arevalo, Alejandro Colunga y Cor-
nelio García entre otros, se inaugu-
ró el viernes pasado 3 de septiem-
bre y se quedará en el ex Convento 
del Carmen hasta el 10 de octubre. 
Además, como resultado de la ex-
posición, la Secretaría de Cultura 
editará un catálogo con las obras de 
todos los artistas participantes. [

6
Una de las 
pinturas de la 
retrospectiva del 
Ex Convento.
Foto: Jorge 
Alberto Mendoza
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VERÓNICA DE SANTOS

H
ugo Gutié-
rrez Vega 
nació en 
Guadalajara 
en 1934. A 
los 20 o 21 
años se fue a 
la Ciudad de 

México a estudiar derecho, y de ahí 
viajó a innumerables destinos don-
de también estudió comunicación, 
letras y actuación.

“¡Quién se iba a perder Londres 
en los sesenta, con los hippies y las 
minifaldas!”, dice sobre uno de lo 
primeros lugares donde sentó base. 
De esa época data su amistad con 
Fernando del Paso, de quien dis-
frutaba invitaciones a cenar comida 
mexicana para entonces “sufrir” 
el postre: la lectura en voz alta de 
un nuevo capítulo de Palinuro de 
México.

Todo esto lo contó la semana 
pasada durante la cátedra de pe-

cultura
oficiocomo

La “A los 
directores lo 
primero que 
se les ocurre 

cortar son las 
páginas de 

cultura, porque 
la mayoría son 
empresarios y 

no periodistas”

ENTREViSTA

HUGO GUTIÉRREZ VEGA

(
Seguimos al escritor durante su periplo 
en la cátedra que lleva su nombre. El 
director de La Jornada Semanal habló 
sobre la situación del periodismo 
cultural, y sobre la necesidad de acotar 
el poder de las televisoras comerciales 

riodismo cultural y letras que lleva 
su nombre, y que comenzó con una 
conferencia magistral en el Para-
ninfo Enrique Díaz de León, para 
continuar con un curso de dos días 
para los estudiantes del Centro 
Universitario del Sur (en Ciudad 
Guzmán). El tema era otra novela 
de su amigo, con quien compartió 
podio y anecdotario: Noticias del 
Imperio.

Durante el breve viaje perdimos 
la oportunidad de cargarle las ma-
letas al maestro, como talismán y 
emulación de lo que él mismo hizo 
con Neruda, Alberti y Asturias en 
Europa, cuando era todavía un poe-
ta inédito y con esperanzas de que 
la editorial Losada le hiciera algún 
caso a su primer manuscrito.

Ahora, con setenta y cuatro años, 
un amplio historial como viajero, 
diplomático y docente, y con una 
bibliografía de casi tantas recopi-
laciones de su poesía como libros 
per se, Hugo Gutiérrez Vega acaba 
de anunciarse como el homenajea-
do del Premio Fernando Benítez de 
periodismo cultural, oficio que aún 
ejerce como director del suplemen-
to La Jornada Semanal, desde hace 
12 años.

Entre comidas oficiales, trayec-
tos en camioneta, pan dulce de las 
hermanas Arreola, vueltas a la pla-
za y un frugal desayuno, le hicimos 
algunas impertinentes preguntas, 
que con sus amables respuestas se 
consignan a continuación:A

rc
hi
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Hugo Gutiérrez 
Vega.
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“Es preocupante el 
hecho de que Televisa 

y Tv Azteca sean 
prácticamente la 

Secretaría de Educación 
Pública”

ENTREViSTA

HUGO GUTIÉRREZ VEGA

(

(

Su liSta de amigoS incluye a 
Pitol, garcía márquez, chu-
macero, Pacheco, Bonifaz 
nuño, taBucchi, y no ha de-
jado de recordar en SuS diS-
curSoS a monSiváiS. ¿cómo ha 
hecho Para conocer a todo el 
mundo?
Muy sencillo: soy muy viejo y el 
mundo literario es como un pue-
blito donde nos conocemos todos 
y luego todos somos parientes, así 
que nos queremos mucho y nos pa-
teamos todos.

durante la charla alguien 
le ha dicho que eStá muy Bien 
eSo del análiSiS de noticiaS 
del imPerio, Pero que SiemPre 
Puede uno comPrarSe el liBro 
y leerlo, que mejor contara 
máS anécdotaS. ¿qué oPina de 
eSta PoStura?
El color es importante, pero lo fun-
damental es el conocimiento de la 
obra. Con la base de una lectura 
cuidadosa se puede entrar con pru-
dencia y sin mal gusto en detalles 
más íntimos, pero siempre se tie-
ne la obligación de conocer bien la 
obra para plantear un trabajo serio, 
y ya luego se pueden agregar esos 
detalles.

eSta cátedra y el Premio fer-
nando Benítez Se refieren am-
BoS al PeriodiSmo cultural, 
Pero, ¿qué entiende uSted Por 
cultura?
Sigo pensando que Marcuse tenía 
razón: existen la cultura académi-
ca y artística que recoge los prin-
cipales valores espirituales de una 
sociedad; la cultura popular que re-
coge los bienes de la tradición y los 
reelabora, y la interferencia entre 
ambas, que es la cultura comercial 
y los productos de la sociedad de 
consumo. Entre ellas debe haber 
un juego de interinfluencias, pues 
si una ignora a la otra, ambas lan-
guidecen. Ahora prevalece la vieja 
noción de que cultura es el entor-
no histórico-genético y todas las 
creaciones humanas, pero se trata 
de un concepto demasiado amplio 
y que carece de matices. Por eso 
prefiero el concepto de Marcuse, 
que me parece más preciso y orien-
tador.

¿qué reSulta de eSto conju-
gado con el PeriodiSmo?
Una situación gravísima. Con la 
crisis financiera, los periódicos han 
tenido que reducir su espacio y a los 
directores lo primero que se les ocu-
rre cortar son las páginas de cultura, 
porque la mayoría son empresarios 
y no periodistas. Ahora debemos 
quedar tan sólo unos diez o doce 
suplementos culturales en todo el 
país. Afortunadamente esto no ha 
pasado en La Jornada, porque al 
ser una cooperativa es un periódico 
hecho por periodistas.

En consecuencia, la crítica de 
productos culturales se ha reducido, 
aunque todavía existe. En La Jorna-
da Semanal tenemos un equipo de 
reseñistas que trabajan con seriedad 
y rigor, y una columna especializada 
en cada una de las artes donde los 
expertos le toman el pulso a estas ac-
tividades. El problema es que tene-
mos apenas 16 páginas y colaborado-
res muy elocuentes, así que tenemos 
que pedirles que sean prudentes y 
aprendan a contar caracteres.

Y si a todo esto le sumas todos 
los periodistas muertos, ésta resulta 
una profesión de alto riesgo, como 
electricista de poste: en el Norte ser 
periodistas es casi un suicidio.

¿cómo Podría aSegurarSe el 
ejercicio de eSta actividad?
El Estado tendría que apoyarnos. 
Hay muchas maneras, pero una 
muy buena sería quitando im-
puestos a los periódicos, como ha 
hecho Sarkozy en Francia, pues es 
una forma de ayudar sin controlar, 
porque la prensa crítica es de gran 
importancia para el desarrollo del 
pensamiento libre y por lo tanto 
legitima a cualquier gobierno. Esto 
lo sabían incluso los déspotas ilus-
trados.

¿internet no eS una oPción 
Para eSto tamBién?

Claro. Nosotros tiramos 100 mil 
ejemplares, así que calculamos 
unos 400 mil lectores por semana. 
Pero en Internet registramos dos 
millones 800 mil entradas. Así he-
mos ampliado nuestra injerencia a 
otros países, y lo sabemos porque 
recibimos suficiente retroalimenta-
ción de nuestros lectores. Así que 
seguimos vivos a pesar de los agore-
ros baratos que vaticinan el fin del 
papel, como si se tratara de la nove-
la de Bradbury [Fahrenheit 451]. De 
hecho, también sabemos que algu-
nos imprimen, por lo que a pesar de 
todo todavía seguimos claramente 
en la galaxia de Gutemberg.

otra cueStión que internet 
ha Planteado al PeriodiSmo 
eS la democratización de loS 
medioS, el no neceSitar una 
formación eSPecífica Para PuB-
licar contenidoS, lo cual Se 
Parece mucho a lo que ocurría 
anteS de que Surgieran laS eS-
cuelaS de comunicación y Peri-
odiSmo, ¿qué oPina de eSto?
Creo que la profesionalización es 
necesaria. De hecho cada vez hay 
más egresados de estas carreras y 
espero que sean ellos quienes diri-
jan pronto los medios de comunica-
ción. Eso es lo ideal, según aprendí 
cuando trabajé como profesor en 
la Facultad de Ciencias Políticas 
y Sociales  después de mi regreso 
a México. Ahí impartía la clase de 
‘Televisión e Ideología’. Sí, pare-
ce un oxímoron, pero se trata de la 
industria de la conciencia: la tele-
visión influye directamente sobre 
la conciencia social, y si está bajo el 
control de ciertos intereses puede 
tener una carga que daña la vida so-
cial. La repercusión de la televisión 

es inmediata y puede establecer o 
reforzar pautas ideológicas, por eso 
toda mi preocupación en esa asig-
natura era establecer una teoría de 
los medios de comunicación, como 
a su manera han hecho Miguel Án-
gel Granados Chapa y Julio del Río.

Es preocupante el hecho de que 
Televisa y Tv Azteca sean práctica-
mente la Secretaría de Educación 
Pública: en materia de formación 
tienen mucho mayor alcance que 
cualquier programa educativo. Si 
algo hace daño a nuestra sociedad 
es este duopolio idiota, de vocabula-
rio reducido, obsceno y vulgar.

Por otro lado están Canal 22 y 
Canal 11, que hacen un poco de 
contrapeso, pero que no tienen los 
recursos suficientes para enfrentar 
a los otros en una contienda que el 
gobierno ha ido perdiendo delibera-
damente con ese laisser faire y lais-
ser passer que tanto a beneficiado a 
empresarios como Azcárraga. El Ca-
nal 22 y el Canal 11 lamentablemen-
te se mantienen sólo por razones de 
elemental coherencia: como ya es-
taban ahí, se siguen apoyando, pero 
con deficiencias, pobreza y a veces 
improvisación y ligereza que no son 
sino producto de ese descuido.

Ahí está el trabajo de los profe-
sionales de la comunicación y el pe-
riodismo, aunque lamentablemente 
muchos terminan trabajando en los 
departamentos de comunicación 
social de las dependencias guber-
namentales. Pero espero que pronto 
tomarán las riendas de esta indus-
tria, y parece que empezando por la 
radio, ya que este medio ha adqui-
rido de nuevo penetración entre la 
gente, que la escucha en el coche, 
durante el tráfico. [

“Ahora prevalece la vieja noción de 
que cultura es el entorno histórico-

genético y todas las creaciones 
humanas, pero se trata de un concepto 

demasiado amplio”
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REBECA ORTEGA CAMACHO

Los sentimientos de  tristeza o 
alegría, amor o desamor, co-
bran fuerza entre los mexi-
canos cuando está presente 

un mariachi, ya que, como señala el 
doctor Álvaro Ochoa de el Colegio de 
Michoacán, el mariachi es un estado 
de festividad, no una agrupación 
musical solamente, como se ha ido 
transformando el concepto. 

El mariachi en la actualidad es 
considerado símbolo de identidad, 
no sólo para el estado de Jalisco 
,sino a escala internacional se ha 
convertido en referente que identi-
fica a México. El doctor Arturo Cha-
morro Escalante, coordinador de 
la maestría en Ciencias Musicales 
en el Área de Etnomusicología del 
Centro Universitario de Arte, Ar-
quitectura y Diseño (CUAAD), men-
ciona que el mariachi: “En esencia 
sigue siendo folclore, ahora llama-
do cultura popular, es un aspecto 
importante para las identidades re-
gionales, vamos a llamarle como un 
fenómeno de carácter identitario. 
La tradición de los sones, gustos y 
jarabes ha identificado al repertorio 
histórico del mariachi en su más 
claro sentido de folclore.”

Los inicios del mariachi son 
rurales, con jarabes y sones como 
principales ejecuciones. En un prin-
cipio sólo se utilizaban instrumen-
tos de cuerda —incluida el arpa—, 
pero fue desplazada por la trompe-
ta, que fue el último instrumento 
que se integró al conjunto. En los 
comienzos los mariachis cumplían 
la función de ser juglares cantando 
corridos, o como animadores de las 
fiestas locales. El mariachi tradicio-
nal aún se conserva en el Occidente 
de México.

Pero al igual que la sociedad, el 
mariachi ha evolucionado y en la 
década de los 40, cambia de maria-
chi tradicional al, llamado por los 
investigadores, mariachi moderno, 
el cual se gesta en la Ciudad de 
México, con una serie de composi-
tores, cantantes y arreglistas, con 
una instrumentación diferente, 
donde la trompeta es indispensa-
ble. El mariachi moderno se creó 
con afán comercial, juntando ele-
mentos del folclore que han entra-
do al gusto de la gente por el apoyo 
de los medios de comunicación y se 
crean estereotipos de lo mexicano 
y al convertirse en una mercancía 
que necesitaba la industria disco-
gráfica a mediados del siglo XX, se 
transforma en el acompañamiento 
perfecto de la canción romántica.

mueven
Mariachi,

sones que

Con grandes cambios en su historia, sin 
olvidar su devaneo con el pop y con el 
meloso romanticismo, el mariachi sigue 
siendo una pieza fundamental de la 
tradición musical mexicana

m
ús

ic
a

Una debilidad del mariachi de 
hoy en día es que su función prin-
cipal es proveer música exclusiva-
mente para escuchar, al contrario de 
la función del mariachi tradicional 
que ha sido proveer música para 
que la gente baile, pues por muchas 
generaciones el fenómeno música-
baile fue inseparable. 

Así, la unión de lo folclórico con 
lo popular, provocó el incremento 

de la industria musical del maria-
chi, se explotó la imagen del cha-
rro en la época del Cine de Oro y 
se compusieron canciones para sa-
tisfacer gustos más amplios. Como 
consecuencia, menciona el doctor 
Chamorro, “actualmente el maria-
chi urbano o moderno tiene grupos 
corresponsales en gran parte de las 
poblaciones del país; en los estados 
de California, Arizona, Texas, Chi-

cago y Washington, en los Estados 
Unidos; en países latinoamericanos 
y del Caribe como Costa Rica, Vene-
zuela, Perú, Nicaragua y Aruba; en 
Italia (Mariachi Romatitlán) y en 
Japón”.

Pero para no perder la esencia 
del mariachi folclórico es necesa-
rio que la música se siga tocando 
en su contexto tradicional y desde 
luego tener en cuenta que la mú-
sica mexicana pasa por un proceso 
evolutivo, se han conformado ma-
riachis con trompeta muy impor-
tantes, como el Mariachi Vargas, 
pero es necesario que se preserve 
el mariachi antiguo, afirma el doc-
tor Chamorro. 

El Encuentro Nacional de Ma-
riachi Tradicional y el Encuentro 
Internacional del Mariachi y la Cha-
rrería, son eventos que exponen las 
dos caras del mariachi, el primero 
para no perder la verdadera tradi-
ción del mariachi y el segundo para 
festejar su triunfo internacional. 

La evolución del mariachi refleja 
su dinamismo como tradición, se da 
por la interacción del músico con la 
sociedad, la cual influye en éste al 
demandar cierto tipo de música. A 
pesar de todas las transformaciones 
que experimenta el mariachi, es 
notorio el hecho de que forma par-
te del patrimonio cultural vivo de 
México y del mundo. [

5
Mariachi en un 
desfile frente a 
la catedral de 
Guadalajara.
Foto: José María 
Martínez
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Sonidos

extinción
de
en peligro

La Fonoteca Nacional guarda la 
colección más importante de música 
en México, además, ofrece a sus 
visitantes un recorrido por las más 
variadas atmósferas auditivas 
pa

tr
im

on
io

VERÓNICA LÓPEZ GARCÍA

¿Cuál es el sonido más bello de 
México? Una manera de dar 
cuenta de nuestra vida es la 
suma de los sonidos que nos 

han acompañado. Las casas que 
habitamos, las calles recorridas y 
sus edificios, cada sitio visitado,  los 
colores de la naturaleza, los grados 
de luz; la vida es, además de una 
multiplicidad de impresiones visua-
les, un conjunto de manifestacio-
nes acústicas que no solemos hacer 
conscientes. La belleza andaluz de 
la Casa Alvarado, en el barrio de 
Santa Catarina en Coyoacán, desde 
hace un año alberga la Fonoteca Na-
cional, el lugar de nuestra memoria  
sonora. Visitar la casona es como 
asistir a un parque de diversiones 
nada comunes, en donde una de las 
atracciones consiste, por ejemplo, 
en el ejercicio que supone pensar 
cuál consideramos el sonido más 
bello de nuestro país… ¿una cuerda 
de guitarra?, ¿un arrullo?, ¿un coro 
de aves cantando?, ¿el agua que gol-
pea la roca? o quizá un conjunto de 
máquinas funcionando.

La memoria histórica y la per-
sonal se encuentran en constante 
movimiento, su evolución no sólo 
depende del paso del tiempo, sino 
de la exposición auditiva a la que, 
voluntaria e involuntariamente, es-
tamos sujetos a diario. La memoria 

colectiva suma a su discurso social 
nuestras voces y acciones. Sin em-
bargo, también  resta de la cuenta 
aquellas voces que ya no están, los 
sonidos que se han perdido en el ca-
mino y aquellos que, como muchas 
especies, corren peligro. Los grandes 
personajes y su voz, la claridad de 
sus intervenciones orales, su violen-
cia, su erudición o su torpeza están 
ahí, pero también es posible encon-
trar, como en un documental, la pala-
bra viva de mexicanos anónimos, los 
que están en las calles, los que impo-
nen su grito sobre la contaminación 
de los motores en movimiento, los 
que golpean el hierro, los que cantan 
y los que apenas balbucean. 

El trabajo de exploradores so-
noros y sus periplos está listo para 
ser escuchado. Es posible recorrer 
el país sentado y con los ojos cerra-
dos. También hay un lugar para la 
investigación y para el llamado arte 
sonoro. El próximo 10 de octubre se 
estrenará la obra La curva del olvi-
do, del compositor Antonio Fernán-
dez Ros. Se trata de una pieza para 
sexteto de cuerdas y pista electróni-
ca que incluye grabaciones de dis-
tintos mexicanos que hablan de su 
vida cotidiana.  

La historia no sólo se escribe, 
también se graba y se escucha. La 
Fonoteca es un muy buen motivo 
para visitar Coyoacán, para escu-
charnos y también para hablar. [

5
Material de 
una discoteca 
del barrio de 
Mezquitán.
Foto: Archivo
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ADRIANA NAVARRO

M
argo Glantz 
es la primera 
mexicana que 
recibirá el 
Premio Feria 
Internacional 

del Libro de Guadalajara en Li-
teratura en Lenguas Romances. 
Ella es la tercera escritora que lo 
obtiene en 20 años, las otras fue-
ron: la brasileña Nélida Piñón en 
1995 y la argentina Olga Orozco 
en 1998.

El premio es otorgado a escrito-
res  que se expresen en alguna de 

las lenguas romances vivas que tie-
nen como origen el latín, ya sea es-
pañol, portugués, gallego, italiano, 
francés, catalán y rumano. Además, 
los autores deben distinguirse por 
su calidad y trayectoria literaria.

En voz de Margo, el premio le 
llegó con un significado encantador: 
“Para mí tiene un significado caba-
lístico, tanto en las coincidencias 
como en las cifras: estamos en la vi-
gésima entrega, soy la tercera mujer 
que la recibe, la primera mexicana y 
este año cumplo 80. Para mí 2010 ha 
sido un año maravilloso... mientras 
mi país se ha convertido en zona de 
derrumbes”.

trampas

El premio FIL 2010 tiene nombre. 
Por primera vez una escritora 
mexicana gana el más prestigioso 
reconocimiento de las letras 
latinoamericanas. En concordancia 
con su cumpleaños número 80, la 
sorjuanista agradece su destino al 
mismo tiempo que alerta sobre el 
“derrumbe” del país en el que vive

o las

cábala

Glantz
de la

4
La escritora 
Margo Glantz.
Foto: Francisco 
Quirarte
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Margo, de sangre ucraniana y 

judía, nació en 1930 en la Ciudad 
de México,  bajo el signo zodiacal 
de Acuario, en la calle de Jesús Ma-
ría 44, entre los gritos de los mar-
chantes de La Merced. La familia 
Glantz vivió en la colonia Condesa, 
en el pueblo de Tacuba, lugar donde 
transcurrió gran parte de su infan-
cia. Años después regresaron a la 
Condesa, justo cuando Margo in-
gresó en la Facultad de Filosofía y 
Letras de la UNAM.

Según cuenta en los apuntes 
bibliográficos de la escritora, elabo-
rados por el doctor en filosofía Víc-
tor Gerardo Rivas de la UNAM, los 
padres de Margo fueron un matri-
monio ucraniano-judío que emigró 
a México en la segunda mitad de la 
década de los años veinte. Cuando 
inició la Revolución Rusa, en 1917, 
Jacobo Glantz y su esposa Lucía 
Shapiro llegarían a  México, país 
del que debían partir a su destino 
final: Estados Unidos. Sin embargo, 
les fue negado el permiso de ingre-
so a ese país y fue así como se que-
daron en México.

Después de aprender español, 
Jacobo Glantz se puso en contacto 
con poetas y artistas mexicanos. Es-
tuvo cerca del movimiento muralis-
ta, fue muy amigo de Diego Rivera 
y Fernando Leal; conoció también a 
Siqueiros y a Orozco y, como expli-
ca la propia Margo, estas relaciones 
le permitieron vincularse con la cul-
tura mexicana con enorme avidez. 
En ella, además, hallaba un reflejo 
de lo que había visto en Rusia, ya 
que ambas buscaban una renova-
ción después de un movimiento re-
volucionario muy fuerte.

El interés de sus padres por la 
literatura determinó la vocación de 
Margo Glantz. Desde pequeña leía 
toda clase de libros: poesía, mito-
logía o relatos de grandes viajeros, 
descubridores o científicos. Leyó a 
Dos Passos, a Faulkner, gran par-
te de la literatura norteamericana 
contemporánea; también a Kafka, a 
Hermann Hesse y a Thomas Mann, 
entre otros. También leyó literatura 
francesa, a los griegos y a los auto-
res latinos. Así que su decisión de 
estudiar Letras Inglesas era un he-
cho previsible. 

Margo se doctoró en París en 
Letras Hispánicas, tomó cursos en 
la Escuela de Arte del Louvre y es-
tudió historia. Además de Francia 
conoció, en compañía de su espo-
so Francisco López Cámara, Sui-

za, Alemania, Inglaterra, Escocia, 
Holanda, España, Bélgica, Medio 
Oriente y Egipto. Este viaje hizo 
que la cultura Occidental, que ha-
bía sido para Margo una noción 
eminentemente intelectual, se con-
virtiera en un saber, por así decirlo, 
corpóreo.

Tras el viaje a Europa, Glantz 
emprendió un nuevo tipo de apren-
dizaje, el de la docencia, una docen-
cia que desde 1958 la ha vinculado a 
la Universidad Nacional Autónoma 
de México.

El ritmo de publicaciones fue 
vertiginoso, abrumador. Ha escrito 
entre otros libros: El día de tu boda, 
La lengua en la mano, De la amo-
rosa inclinación de enredarse en 
cabellos, El rastro (que fue finalista 
del Premio Herralde de Novela en 
2002, y Premio Sor Juana Inés de la 
Cruz en 2003), y el reciente libro de 
cuentos: Historia de una mujer que 
caminó por la vida con zapatos de 
diseñador.

Ha recibido el Premio Nacional 
de Ciencias y Artes; la Medalla de 
Oro de Bellas Artes y este año el 
Premio FIL de Literatura en Len-
guas Romances “por su extensa 
trayectoria literaria, la renovación 
del ensayo y la narrativa, sus pro-
puestas en torno a la crisis y fronte-
ra de los géneros mediante poéticas 
fundadas en la fragmentación y el 
acopio de discursos provenientes 
de diversas disciplinas (música, ar-
tes visuales, medios de comunica-
ción)”, argumentaron los jueces.

El sueño como metáfora 
Para Consuelo Saizar, presidenta 
del Consejo Nacional de la Cultu-
ra y las Artes, y amiga de Glantz, 
México no podía festejar de mejor 
manera el bicentenario que con una 
insurgente moral como lo es Margo 
Glantz.

“Margo Glantz es una escritora 
formidable que va mucho más allá 
del género, de la coyuntura nacio-
nal, Margo es una escritora univer-
sal, una mujer que ha hecho del via-
je una de sus mayores capacidades, 
uno de sus mayores talentos para 
narrarlo, estudiarlo desde la aca-
demia y publicarlo a generaciones 
enteras. Es una mujer que ha hecho 
de la conversación uno de los gran-
des placeres.”

El Premio de la Feria Interna-
cional del Libro será entregado a 
Glantz el próximo 27 de noviembre, 
en la inauguración de la feria.  [

Búsqueda y reflejo 
de Sor Juana

Una faceta, tal vez menos conocida de 
Margo Glantz, es su conocimiento 
sobre Sor Juana Inés de la Cruz. La 
escritora e investigadora ha impar-

tido conferencias en la Cátedra Cortázar sobre 
la poetisa barroca. En su libro Sor Juana Inés 
de la Cruz: Hagiografía o autobiografía, Glantz 
destaca la acaba percepción de la Décima Musa 
y su valentía para imponer sus trabajos litera-
rios ante las dificultades de la época. Los mon-
jes podían publicar sus crónicas con facilidad, 
señala Glantz, pero las monjas son limitadas a 
mantener sus “cuadernos de mano” (manus-
critos) y por lo tanto, inéditos. Glantz ve en 
la autora de Primero sueño un espíritu libre y 
trascendente, y al igual que Octavio Paz, consi-
deran a la monja la primera piedra en la cual se 
fundaría la tradición literaria nacional.

 Al igual que Juana de Asbaje, Glantz final-
mente gana el reconocimiento. Pero como lo se-
ñalara la escritora en su ensayo sobre Sor Jua-
na: “Se le ha otorgado un lugar especial entre 
las mujeres, se le ha etiquetado, separado, y el 
disturbio que su genial inteligencia y su excep-
cional discreción han provocado puede man-
tenerse bajo control: se le ha dado un nombre. 
Sin embargo, la atención que se le presta puede 
asemejarse, repito, a la que reciben los fenóme-
nos en las ferias o los bufones en la corte; devo-
ción del vulgo y de los poderosos”. Un premio 
literario da tiempo, como dijo alguna vez Le 
Clézio, pero quita privacidad, sin duda. [

FiLOLOGÍA

Obra 
destacada

Intervención y 
pretexto (1980)

Las genealogías 
(1982)

Erosiones (1984)

Síndrome de nau-
fragio (1984)

De la amorosa 
inclinación a enre-
darse en cabellos 
(1984)

Sor Juana Inés de 
la Cruz: Hagio-
grafía o autobio-
grafía (1995)

Apariciones (1996)

Zona de derrumbe 
(2001)

El rastro (2002)
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En el siglo pasado 
la literatura se 
atragantó de 
solemnidades. 
Ahora, en el 
XXI, por fin ha 
llegado a algunos 
círculos literarios 
y sus revistas 
derivadas ese 
espíritu de la 
época: Hermano 
Cerdo es un buen 
ejemplo

Literatura
enroscada

gustado, lo mejor de esta revista 
está en la palabra: la calidad de sus 
cuentos, ensayos, crítica, entrevis-
tas, crónicas y del singular suple-
mento de artes marciales “Golpes 
y patadas” han hecho que Herma-
no Cerdo ya figure en el panorama 
cultural de nuestro país y de His-
panoamérica, pues cuenta con co-
laboradores en Argentina, Brasil, 
Chile, Colombia, Ecuador, España, 
Estados Unidos, Perú y República 
Dominicana.

La base de operaciones, sin em-
bargo, se ubica en el Distrito Fede-
ral, específicamente en la cabeza 
y la computadora de su director, 
Mauricio Salvador. Conforman el 
consejo editorial, además, Javier 
Cozzolino, Federico Escobar, Javier 
Moreno y René López Villamar.

Aunque varios de ellos (los co-
laboradores y los miembros del 
consejo) ya son autores editados 
en papel y tinta, sus nombres no 
brillan ante los ojos del esnob 
como los de Enrique Krauze (Le-
tras Libres), José Antonio Chau-
rand (La Tempestad) o incluso 
Rogelio Villareal (Replicante). No 
importa. Como señaló Ignacio 
Sánchez Prado en su ponencia du-
rante el II Encuentro Nacional de 
Escritores Jóvenes de Monterrey 
—reproducida recientemente en 
Hermano Cerdo—, esos lectores de 
luminarias seguramente han ol-
vidado que “La crítica literaria se 
ejerce cuando un maestro diseña 
un curso de literatura, cuando un 
estudiante reacciona en contra de 
la crítica presentada por su maes-
tro, cuando un círculo de lectura 
se congrega cada semana a discu-
tir un libro y cuando un amigo re-
comienda a otro un libro”.

Esa es la génesis de Hermano 
Cerdo. Como señalan los editoriales 
de su primer número: “Al privile-
giar la crónica o el ensayo personal, 
o esa ficción que nos arroja noticias 
frescas de otros hombres y mujeres, 
queremos simplemente ampliar 
nuestra experiencia y ver en las vi-
vencias de los otros una razón para 
seguir escribiendo. Era esto o un 
grupo de autoayuda.” [

3
Portada del 
número 5 de la 
revista capitalina 
Hermano Cerdo. 
Foto: Archivo

VERÓNICA DE SANTOS

En su obra, Salvador Novo 
y Xavier Villaurrutia 
ya pisaban los umbra-
les de esa modernidad 

sin adornos que es la literatura 
contemporánea (entiéndase, la 
actual). Con el siglo XIX se aca-
baron las novelas monumentales 
de grandes temas, grandes per-
sonajes y grandes acciones, pero 
durante el XX manifiestos, teo-
rías e ideales aglutinaron a los 
escritores e intelectuales en pos 
de un proyecto social, político, 
estético, literario, etcétera: era la 
esencia viva de las vanguardias. 
Así, revistas como Falange y Uli-
ses buscaban marcar hitos en la 
primera mitad del siglo pasado. 
Y lo lograron. Pero también otras 
como El corno emplumado, Vuel-
ta y su secuela Letras Libres, 
esta última fundada ya en 1999. 
Lo cual es prueba de cuán falsa 
es la confusión predominante 
que quiere hacer de la historia 
de las revistas literarias, la histo-
ria de la literatura en sí.

Tenía que cruzarse la barrera 
psicológica del fin de milenio y la 
frontera física de la publicación 
sin papel para que naciera algo 
como Hermano Cerdo: “una revis-
ta en español de literatura y artes 
marciales de regularidad variable, 
editada en línea y de circulación 

gratuita”, según la definición propia. 
Desde marzo de 2006, Hermano 

Cerdo no ha dejado de publicarse de 
manera independiente, aunque con 
ciertas lagunas de periodicidad (la 
más larga, de abril de 2009 a abril de 
2010) y varias transformaciones: la 
revista comenzó con la nostalgia de 
la página tradicional, distribuida en 
PDF a través de correo electrónico a 
quien lo solicitara y descargable en 
su blog; después se montaron en wor-
dpress con una plantilla más dinámi-
ca y un archivo bien organizado, pero 
actualizando cada tantos meses. 

Ahora, tras agotar su número 24, 
han anunciado el número 24.5 que 
es una expansión premonitoria de 
su siguiente metamorfosis: “Mien-
tras el Cerdo termina de madurar, 

los cambios en el sitio serán un poco 
erráticos. Hemos comenzado con la 
iniciativa e-Cerdo, con e-books para 
lectores digitales y smartphones, 
o lo que es lo mismo, ahora puede 
leer lo mejor de HC en su Kindle o 
su iPhone. También, comenzamos a 
actualizar la portada con cierta re-
gularidad, en vez de esperar a tener 
un número completo. De momento, 
hemos llamado a esta iniciativa Her-
mano Cerdo 24.5, mientras hacemos 
las innovaciones técnicas necesa-
rias para abandonar la numeración”.

Con todo y que Hermano Cerdo 
ofrece estos caramelitos virtuales 
tan atractivos y que además sus 
textos se vinculan con Facebook 
fácilmente para hacerle saber al 
mundo que tal o cual artículo te ha 

web
Busca 
más en la

http://hermanocerdo.
anarchyweb.org/



La gaceta 116 de septiembre de 2010

Un

de

ho
m

en
aj

e

Ray Bradbury celebró su cumpleaños y pidió que 
cuando muriera, sus cenizas fueran lanzadas al 
planeta rojo. En el otoño de 1954, Borges prologaba 
las Crónicas marcianas, y legitimaba a la ciencia 
ficción como un género mayor de la literatura

marciano
90 años

jORGE LUIS BORGES*

En el segundo siglo de nues-
tra era, Luciano de Samo-
sata compuso una Historia 
verídica, que encierra, entre 

otras maravillas, una descripción de 
los selenitas, que según (el verídico 
historiador) hilan y cardan los meta-
les y el vidrio; se quitan y se ponen 
los ojos, beben zumo de aire o aire 
exprimido; a principios del siglo XVI, 
Ludovico Ariosto imaginó que un 
paladín descubre en la Luna, todo 
lo que se pierde en la Tierra, la lágri-
mas y los suspiros de los amantes, el 
tiempo malgastado en el juego, los 
proyectos inútiles y los no saciados 
anhelos; en el siglo XVII, Kepler re-
dactó un Somnium Astronomicum, 
que finge la trascripción de un libro 
leído en un sueño, cuyas páginas pro-
lijamente revelan la conformación 
y los hábitos de las serpientes de la 
Luna que durante los ardores del día 
se guarecen en profundas cavernas y 
salen al atardecer. Entre el primero y 
el segundo de estos viajes imagina-
rios, hay mil trescientos años y entre 
el segundo y el tercero, unos cien; 
los dos primeros son, sin embargo, 
invenciones irresponsables y libres y 
el tercero está como entorpecido por 
un afán de verosimilitud. La razón es 
clara: para Luciano y para Ariosto, un 
viaje a la luna era símbolo o arque-
tipo de lo imposible; para Kepler ya 
era una posibilidad, como para noso-
tros. ¿No publicó por aquellos años 
John Wilkins inventor de una lengua 
universal, su Descubrimiento de un 

mundo en la Luna , discurso tendien-
te a demostrar que puede haber otro 
Mundo habitable en aquel Planeta, 
con un apéndice titulado Discurso 
sobre la posibilidad de una Travesía? 
En las Noches áticas de Aulo Gelio se 
lee Arquitas el pitagórico fabricó una 
paloma de madera que andaba por el 
aire, Wilkins predice que un vehículo 
de mecanismo análogo parecido nos 
llevará, algún día, a la Luna.

Por su carácter de anticipación 
de un porvenir probable o posible, el 
Somnium Astronomicum prefigura, 
si no me equivoco, el nuevo géne-
ro narrativo que los americanos del 
Norte denominan science-fiction o 
scientifiction y del que son admirable 
ejemplo estas Crónicas. Su tema es la 
conquista y colonización del planeta. 
Esta ardua empresa de los hombres 
futuros parece destinada a la épica, 
pero Ray Bradbury ha preferido (sin 
proponérselo, tal vez, y por secreta 
inspiración de su genio) un tono ele-
gíaco. Los marcianos, que al principio 
son espantosos, merecen su piedad  
cuando la aniquilación los alcanza. 
Vencen los hombres y el autor no se 
alegra de su victoria. Anuncia con 
tristeza y con desengaño la futura ex-
pansión del linaje humano en el pla-
neta rojo –que su profecía nos revela 
como un desierto de vaga arena azul, 
con ruinas de ciudades ajedrezadas 
y ocasos amarillos y antiguos barcos 
para andar por la arena.

Otros autores estampan una fe-
cha venidera y no les creemos, por-
que sabemos que se trata de una 
convención literaria; Bradbury es-

cribe 2004 y sentimos la gravitación, 
la fatiga, la vasta y vaga acumula-
ción del pasado –el dark backward 
and abysm of Time del verso de 
Shakespeare. Ya el Renacimiento 
observó, por boca de Giordano Bru-
no y de Bacon, que los verdaderos 
antiguos somos nosotros y no los 
hombres del Génesis de Homero.

¿Qué ha hecho este hombre de 
Illinois, me pregunto al cerrar las 
páginas de su libro para que episo-
dios de la conquista de otro planeta 
me llenen de terror y de soledad?

¿Cómo pueden tocarme estas fan-
tasías; y de una manera tan íntima? 
Toda literatura (me atrevo a contes-
tar) es simbólica; hay unas pocas 
experiencias fundamentales y es in-
diferente que un escritor, para trans-
mitirlas recurra a lo “fantástico” o a 
lo “real”, a Macbeth o a Raskolnikov, 
a la invasión de Bélgica en 1914 o 
una invasión de Marte. ¿Qué impor-
ta la novela, o la novelería de science-
fiction? En este libro de apariencia 
fantasmagórica, Bradbury ha puesto 

sus largos domingos vacíos, su te-
dio americano, su soledad, como los 
puso Sinclair Lewis en Main Street.

Acaso La tercera expedición es 
la historia más alarmante de este 
volumen. Su horror (sospecho) es 
metafísico; la incertidumbre sobre 
la identidad  de los huéspedes del 
capitán John Black insinúa incó-
modamente que tampoco sabemos 
quiénes somos, ni cómo es, para 
Dios, nuestra cara. Quiero asimis-
mo destacar el episodio titulado El 
Marciano, que encierra una patéti-
ca variación del mito de Proteo.

Hacia 1909 leí, con fascinada 
angustia, en el crepúsculo de una 
casa grande que ya no existe, Los 
primeros hombres en la Luna, de 
Wells. Por virtud de estas Crónicas, 
de concepción y ejecución muy di-
versa, me ha sido dado revivir, en 
los últimos días del otoño de 1954, 
aquellos deleitables terrores. [

*TOMADO DE CrónICAS mArCIAnAS, 
MINOTAURO. BARCELONA, 2007.

4
Ilustración: 
Orlandoto
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Instrucciones para el sudoku

Completa todas las casillas. Coloca números 
del uno al nueve. Ten en cuenta que no pue-
den coincidir dos números iguales en la misma 
fila o en la misma columna.

SOLUCiÓN SUdOkU ANTERiOR

HORA CERO
PATRiCiA MATA

miedo / por todas las semillas que tragué / en accidentes

// pero sería hermoso tener un árbol / en el estómago / 

ramas partiendo cuerpos / y creciera un árbol en la pan-

za de los niños / brutal el daño

// me pasaron muñecas de papel en silencio / sube y baja 

de troncos encimados

// te digo / tenía miedo / y asco para vomitar 

// tanta angustia de volverme sube y baja / pero nada / 

mayor susto los muñecos de alambre 

// esperé como esperan las mujeres / una patada / círcu-

los de madera 

* * *

aún quedan las escaleras multiplicadas por seis / y de 

nuevo lo fatídico sale de su boca / nunca pude encontrar 

los peces en el cielo

// le lloraba un ojo / a modo de redención

// sólo quería convertir la humanidad / en ceniza / un 

pozo como espejo y ahogarse

* * *

los oídos de mi padre ya no necesitan caracoles / para 

tener olas / ruido que pertenezca a lugares soñados

// para sanar heridas había limones / montes negros / 

para la caída

// traduzco el lenguaje / de una llamada que se corta

// mi padre es compositor porque es sordo

A CARGO DE MIGUEL GARCÍA ASCENCIO

CORREO ELECTRÓNICO: ascenciom13@yahoo. com.mx

FRAGMENTOS

“El corazón tiene razones que la inteligencia desconoce. 
Entre los egipcios, su peso determinaba la culpabilidad o la 

inocencia del difunto ante los jueces del tribunal supremo. Los 
embalsamadores lo extraían del cuerpo, lo depositaban en un 

frasco aparte y colocaban en el lugar del corazón un insecto 
sagrado (un escarabajo de piedra).”.

MARGO GLANTZ, EL rAStro

(
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EL HomBrE DEL BrAZo DE 
oro

EL InoCEntE

mÁS ALLÁ DE LAS nUBES

Director: Otto Preminger
País: Estados Unidos
Género: Drama
Año: 1955

Director: Luchino Visconti
País: Italia
Género: Drama
Año: 1976

Director: Michelangelo Antonioni 
País: Francia
Género: Drama
Año: 1995

Frankie Machine, virtuoso del jazz y experto jugador de pó-
quer, regresa a su hogar tras una larga estancia en prisión.  
El ex convicto se reencuentra con su mujer paralítica, su 
antigua amante y su mejor amigo. Pareciera que por el en-
cierro, Frankie ha logrado recuperarse de su adicción a la 
heroína. Pero también lo espera un grupo de mafiosos que 
buscará su regreso al mundo del crimen.[

En la región de Toscana, Italia, viven Tullio y Giuliana, 
pareja cuyas liberales ideas les permiten tener suficiente 
independencia en su relación. Con todo, su lazo se compli-
cará cuando Giuliana descubra que está embarazada de 
otro hombre. Es en ese momento cuando Tullio intentará 
enfrentar la situación, aunque su decisión final sea simple-
mente imperdonable. Una magnífica película actuada a la 
perfección por Giancarlo Giannini [

Wim Wenders acompaña al inolvidable Michelangelo Anto-
nioni en la dirección de este encuentro con el espíritu del 
cine. Más allá de las nubes es un proyecto conformado por 
cuatro historias paralelas, las cuales se funden en un solo 
relato a través de los ojos de un director de cine quien pau-
latinamente se irá convirtiendo en un personaje más de su 
propio guión. Una de las últimas películas de Antonioni 
donde la belleza adquiere matices únicos. [

ÉDGAR CORONA

La revolución en las redes sociales no 
se detiene. Ahora, Apple presenta 
una nueva versión del programa iTu-
nes, denominada Ping, la cual funcio-

na de manera similar a Facebook y Twitter. 
Esta actualización del programa significa un 
cambio verdaderamente rotundo en la ma-
nera de consumir y compartir música, pero 
especialmente, aumenta las posibilidades de 
relacionarse de una manera interactiva a tra-
vés de la web.  

Con este movimiento, Apple ataca directa-
mente el terreno de las redes sociales y permite 
que los usuarios puedan crear conexiones con 
Ping y seguir a sus amigos y a su vez, ser se-
guidos. Con el programa podrá compartirse in-
formación, entre la que destaca: conocer la mú-
sica que los usuarios escuchan, publicar fotos, 
videos y música y obtener recomendaciones 
de producciones discográficas por parte de los 
mismos usuarios. 

Para algunos especialistas, Ping podría 
representar un golpe directo a MySpace, y 

no sólo eso, el diseño y funcionamiento de 
este programa obligará a que la industria 
de la música nuevamente realicé ajustes 
precisos. La pregunta flota en el aire ¿tar-
dará mucho Ping en invadir otras zonas 
sociales de la red? Los expertos indican 
que una vez que Apple compruebe si Ping 
tiene éxito y lo depure, dentro de algunos 
meses estará listo para presentar casi cual-
quier batalla, y Facebook puede estar en su 
punto de mira. 

Un dato importante que acompaña a Ping es 
que toda la gama de iPods ha sido renovada por 
Apple, se estima que desde que este producto 
fue lanzado –hace casi diez años- se han vendi-
do más de doscientos setenta y cinco millones 
de aparatos. Otras cifras importantes son que de 
iTunes se han descargado once mil setecientos 
millones de canciones, cuatrocientos cincuenta 
millones de episodios de series, cien millones de 
películas y treinta y cinco millones de libros.

De esta forma, Ping comienza su época, 
y se encuentra disponible para los ciento se-
senta millones de usuarios que aproximada-
mente tiene iTunes en veintitrés países. [

AntonY 
AnD tHE 
JoHnSonS 
/ tHAnK 
YoU For 
YoUr LoVE
Previo a Swan-
lights, Antony 
lanza este E.P 
con interpreta-
ciones cargadas 
de pasión. In-
cluye “Imagine” 
de John Lennon 
y “Pressing on” 
de Bob Dylan. 

ESPErAnZA 
SPALDInG 
/ CHAmBEr 
mUSIC 
SoCIEtY
Con su estilo 
refinado, la ba-
jista entrega un 
disco solvente 
y ambicioso. 
Jazz y R&B de 
la mejor confec-
ción. Despunta 
el tema “Little 
fly”, basado en 
un poema de 
William Blake.  

trIAnGULo 
DE Amor 
BIZArro / 
AÑo SAnto 
El sello Arts & 
Crafts trae la 
nueva producción 
del trío gallego. 
Shoegaze al 
límite, el cual 
podrá disfrutarse 
en el próximo 
Corona Fest. Basta 
escuchar “De la 
monarquía a la 
criptocracia”.  

Cd

Cd

Cd

Ping
 La época



Del 06.09.10 al 12.09.10

ADN
AGENdA dE ACTiVidAdES CULTURALES

MÚSiCA

Stereo Total. Grupos invitados: EBY, Ninja Gaiden y 
Eva Lumbre. 9 de septiembre, 21:00 horas. F. Bolko 
(avenida El Colli 5215). Boleto: 200 pesos.

TEATRO

Ubú Rey. 9, 23 y 30 de septiembre, 20:30 
horas. Teatro Experimental de Jalisco. 
Consulta: www.cultura.udg.mx

ÉDGAR CORONA

El tour de cine francés man-
tiene precisos sus objetivos 
fundamentales: difundir el 
trabajo de experimentados 

y noveles directores, y mostrar una 
serie de historias que circulan por 
diversos géneros cinematográficos. 
De esta forma, el Cineforo de la Uni-
versidad de Guadalajara presentará 
del 10 hasta el 23 de septiembre, la 
edición catorce de esta travesía de 
filmes galos. 

La selección de películas está 
conformada por: El encanto del eri-
zo (Mona Achache, 2009), Coco e Igor 
(Jan Kounen, 2009), Pasión y remor-
dimiento (Cédric Kahn, 2008), El 
rapto (Lucas Belvaux, 2009), Partir 
(Catherine Corsini, 2008), Sin rastro 
alguno (Grégoire Vigneron, 2009) 
y El refugio (François Ozon, 2009). 
Además, previo a la proyección de 

estos filmes, podrán apreciarse cor-
tometrajes mexicanos a cargo de 
Giussepe Solano, Nohemí González, 
Ismael Nava Alejos, José Humberto 
Barrera, entre otros directores.

Distinguida con el premio del 
público en la pasada edición de la 
Semana Internacional de Cine de 
Valladolid, en España, El encanto 
del erizo  es una de las producciones 
que ha causado buena impresión 
en diferentes circuitos dedicados al 
séptimo arte. Mona Achache, es la 
joven directora de esta historia que 
relata las andanzas de una pequeña 
que desea suicidarse, una conserje 
malhumorada y un enigmático ja-
ponés. La película está basada en la 
novela La elegancia del erizo, escri-
ta por Muriel Barbery. 

Coco e Igor, es otra de las 
realizaciones atractivas dentro 
de este Tour de cine francés. El 
cineasta Jan Kounen aborda 

ÉC

El cuerpo humano corroído y 
en su profundidad, ilumina-
do. Así es como representa el 
escultor francés Pierre Ourly 

esa batalla por conservar la condición 
del hombre, amenazada invariable-
mente por el menoscabo. En Decli-
naciones, exposición que alberga el 
Centro Cultural Casa Vallarta, Pierre 
Ourly presenta ocho torsos y dos ins-
talaciones.

“Utilizo el concreto como mate-
ria prima en mis esculturas”, explica 
Ourly. Agrega que su propuesta está 
sostenida a partir de una visión poéti-

ca de la realidad, en donde ocurre una 
búsqueda por rescatar las situaciones 
triviales. “Intento mostrar diversas 
relaciones del ser humano y cómo se 
encuentran atrapadas en un orden co-
mercial”. 

Las ocho figuras de esta muestra 
surgieron de un sólo molde, aunque en 
el trabajo final, cada una de ellas obtu-
vo complementos y variantes específi-
cas. El escultor también recurre a otros 
materiales para sus creaciones, entre 
ellos, cables, focos y  placas metálicas. 
“La propuesta es que las piezas obten-
gan una estética particular”.  

Pierre Ourly posee formación téc-
nica especializada en estilos arqui-

tectónicos. Así como en geometría 
avanzada y manejo de técnicas y ma-
teriales especiales. Estos estudios los 
efectuó en Francia. Desde hace varios 
años, Ourly radica en esta ciudad, su 
anterior exposición fue Crónicas de 
un peatón en la galería Jorge Martí-
nez. Participó en el diseño, concep-
ción y realización de accesorios para 
la puesta en escena Ubú Rey. Actual-
mente es beneficiario de la beca CECA 
Jalisco en artes plásticas. 

Declinaciones permanecerá en 
exhibición hasta el 1 de octubre. El 
Centro Cultural Casa Vallarta se ubi-
ca en avenida Vallarta 1668. Entrada 
libre. [

Los Torsos de Ourly

cine francés

episodios intensos y dramáticos 
en una supuesta relación entre 
Coco Chanel e Igor Stravinsky. 
Con una producción impecable de 
fotografía, y actuaciones destacadas 
como la de Anna Mouglalis (quien 
interpreta a Juliette Gréco en la 
cinta Gainsbourg), esta producción 
fundamenta su relato en la novela del 
escritor británico Chris Greenhalgh.

François Ozon representa a los 
directores con trayectoria reconoci-
da. La película El refugio es su pe-

núltimo trabajo detrás de cámaras, 
en el cual, sin reservas, expone la 
complicada situación de Mousse, 
una mujer que tendrá que plantear-
se una inusual posibilidad de vida.    

La admisión al Cineforo de la 
Universidad de Guadalajara (ave-
nida Juárez, esquina Enrique Díaz 
de León) es de 40 pesos. Universi-
tarios con credencial de esta casa 
de estudios 25 pesos. Consulta ho-
rarios en la dirección electrónica: 
www.cineforo.udg.mx  [

Travesía
de
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CiNE

C.R.A.Z.Y. Director: Jean-Marc Vallée. 9 de septiembre, 20:30 horas. 
Dentro del ciclo “Lazos familiares” en el Centro Cultural Casa Vallarta 
(avenida Vallarta 1668). Entrada libre. Consulta: www.cultura.udg.mx.

ARTES

Te pareces tanto a mí. Colecciones de Carlos Monsiváis. 
Inauguración: 12 de septiembre, 12:00 horas. Museo de las Artes 
de la Universidad de Guadalajara. Entrada libre.

CiNE

C asa Escorza, Espacio para la 
Imagen, presenta las exposicio-
nes Guerra silenciosa, de Jesús 
Quintanar y Oklahoma, de Clau-

dia Latisnere. La primera es un trabajo 
de fotografía documental sobre el Sahara 
Occidental, en el que Quintanar se aboca 
en específico a los campamentos de refu-
giados Saharauis. Por medio de las imáge-
nes, puede apreciarse la dureza del entor-
no, el cual contrasta drásticamente con la 
alegría y generosidad de estos refugiados  
instalados en Tindouf, el centro occidente 
de la hamada (desierto pedregoso) argeli-
na, junto a la frontera con el Sahara Occi-
dental. Los campamentos parecen ser un 
espejismo, en donde los Saharauis gozan 
de plena autonomía, sin correr peligro de 
ser nuevamente bombardeados. 

José Quintanar labora actualmente 
como fotógrafo en el diario Milenio, de la 
Ciudad de México. Obtuvo el primer lugar 
en la IV Bienal de Fotoperiodismo Mexica-
no, en la categoría “Vida cotidiana” y ade-
más es miembro del colectivo Photo-X.   

Por su parte, Oklahoma, de Claudia 
Latisnere, aborda el tema de la migración 
desde un punto de vista cercano a ella. 
La joven fotógrafa toma como personajes 
principales a sus padres y, con ello, abre 
la posibilidad para que el espectador se 
involucre de alguna manera con esta fa-
milia. “Realicé esta serie de fotografías a 
partir de una búsqueda personal, fue una 
etapa de crisis”. Agrega que lo que más le 
interesa es retratar el entorno y las com-
plejas situaciones para adaptarse a una 
nueva forma de vida.  

Claudia Latisnere es licenciada en Ar-
tes Visuales con orientación a la fotogra-
fía, por la Universidad de Guadalajara. 
Ha trabajado como reportera gráfica en el 
Fondo de Cultura Empresarial. Algunas 
de sus muestras individuales son: Numen 
urbano y Skydeck.   

Ambas muestras permanecerán hasta 
el 1 de octubre. Casa Escorza se localiza 
en Escorza 83 A. Horario: lunes a sábado 
de 9:00 hasta las 21:00 horas. Domingo de 
10:00 hasta las 18:00 horas. Entrada libre. [

El Cineforo de la Universi-
dad de Guadalajara pro-
yectará el documental 
¡Viva México!, el próximo 

18 de septiembre, a las 21:00 ho-
ras. La producción es dirigida por 
Nicolas Défossé y representa un 
viaje a las montañas del sureste 
mexicano. Aparecen personajes 
como el subcomandante Marcos, 
y el retrato de la comunidad indí-
gena que a pesar del tiempo, los 
discursos y el olvido, intenta sim-
plemente sobrevivir. Un trabajo 
que sin duda resulta polémico en 
medio de tiempos de violencia y 
crisis, en medio de festejos de In-
dependencia y Revolución.   

El documental ha recibido 
varios reconocimientos, algu-
nos de ellos son: Premio del Pú-
blico en la selección oficial del 
III Festival de la Memoria, en 
Tepoztlán; Premio del Público 
al mejor documental del VI Fes-
tival Internacional de Cine de 
los Derechos Humanos, en Su-
cre, Bolivia; y mención honorí-
fica del Premio José Rovirosa, 
al mejor documental otorgado 
por la Universidad Nacional 
Autónoma de México. La cita 
para este documental será a las 
12:00 horas. El acceso es  gra-
tuito. Consulta: www.cineforo.
udg.mx [

¡Viva México!

y
Retratos de
exiliomigración
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la vida misma tochtli
Concibo al personaje a través 
de la voz narrativa. Al ensayar 
si realmente me convencía tra-
bajar con esta voz, me di cuenta 
de algo que me interesaba, y era 
narrar desde la perspectiva de 
Tochtli. Esto por una parte me 
permitía tener un acercamiento 
a la realidad desde el asombro. 
Por otra parte, Tochtli me liberó 
de tener que emitir juicios mo-
rales. Mi intención desde el pri-
mer momento no fue caer en un 
ensayo sobre la realidad desde el 
punto de vista social, político y 
económico. Eso no me interesa. 

novela
Comencé a escribir la novela hace más de cuatro años. En ese momento mi esposa se encontraba em-
barazada y precisamente comenzaron a surgir ansiedades de cómo educar a un hijo. Así que me vino la 
idea de escribir un relato donde un niño fuera el protagonista y tuviera un deseo inalcanzable. En ese 
proceso, el personaje se da cuenta de que no puede tener todo lo que quiere y tiene su primer descu-
brimiento de la realidad. La historia aborda el tema del poder y se manifiesta a través de los caprichos. 
El niño explora hasta dónde puede llegar y qué tanto poder tiene en función de su padre y su contexto. 
Primero pensé: “Será un niño que quiere un hipopótamo, un animal que representa lo absurdo”. Des-
pués reflexioné: “¿Qué pasa si ese niño quiere tener un hipopótamo y puede tenerlo?” Esa pregunta me 
llevó al tema del narcotráfico. Hace veinte años probablemente habría escrito la misma novela, pero en 
lugar de hijo de un narco, hubiera sido el hijo de un político. No me considero experto en el tema del 
narcotráfico. Me interesan las implicaciones que tienen el poder y la violencia. En esa época comenzó lo 
duro, todos los días había decapitados y con este trasfondo fui escribiendo la novela. 

narcotráfico
Infelizmente estamos en un mar-
co de violencia, aunque también 
veo un contexto de paranoia gene-
ralizado. Ahora se especula sobre 
la narcoliteratura. En mi novela, 
el narcotráfico lo tengo como un 
telón de fondo, más que un inte-
rés particular. Conozco poca lite-
ratura sobre narcotráfico, he leído 
lo más conocido, pero creo que 
hay algunos autores con cierto 
oportunismo. En mi caso intento 
abordar el tema desde una pers-
pectiva diferente y, además, su-
giriendo algunas cuestiones que 
se traducen en provocaciones. 
Algunos dicen que estoy normali-
zando la violencia, yo digo que no 
se trata de eso, se trata de mostrar 
un fenómeno que es acompañado 
por otros tipos de violencia.     

crítica
Realizo crítica literaria y de cine. 
En el doctorado que curso, estudio 
la obra de escritores excéntricos la-
tinoamericanos, como Efraín Her-
nández, Juan Emar, Pablo Palacio 
y Felisberto Hernández. A estos 
escritores los he abordado desde el 
ámbito académico, más allá de la 
crítica de valoración de un medio 
de comunicación. También hice 
crítica de cine para distintos ciclos 
que organizan en Tarragona. Esta 
experiencia resultó interesante, ya 
que mis colaboraciones las escribí 
en catalán.

Su tiempo lo divide entre el marketing y la escritura. Nació en Guadalajara, Jalisco, y desde 
hace algunos años radica en España, en donde estudia un doctorado en Teoría de la Literatura 
y Literatura Comparada, en la Universidad Autónoma de Barcelona. Ha realizado estudios de 
mercado, crítica literaria y crítica de cine. La semana pasada presentó su primera novela Fiesta en 
la madriguera, publicada por la editorial Anagrama. Un relato provocador que aborda el tema del 
narcotráfico de manera poco común.       

POR ÉDGAR CORONA
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voz desde la madriguera
5 Foto:  Jorge Alberto Mendoza


